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Partido Progressistas escala Marcelo 
Queiroz para concorrer à prefeitura do Rio 
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CADERNO EMPREENDEDORISMO

Apps de entrega 
são alvos de 
reclamações 
e prejuízos

PÁGINA 14

Durante a Bolsa de Turismo de Lisboa (BTL), uma 
das maiores feiras da europa de do mundo do 
setor, o governador Claúdio Castro, o secretário 
de Turismo, Gustavo Tutuca, e o presidente da 
TAP Air Portugal, Luís Rodrigues firmaram um 
acordo para aumentar a oferta de voos da com-
panhia aérea para o Rio. Atualmente a TAP tem 
12 voos semanais de Portugal para a capital flu-
minense e, a partir do próximo verão europeu, a 

rota Rio/Lisboa ganha mais dois voos semanais. 
O acordo prevê também prevê a promoção dos 
atrativos do estado na Europa, por meio de cam-
panhas e eventos. Na foto acima, Castro (centro), 
com Tutuca (direita) e Luís Rodrigues (esquerda), 
com Sérgio Ricardo de Almeida, presidente da 
TurisRio, representantes da TAP e Adriana Ho-
mem de Carvalho, da FecomércioRJ, que ajudou 
bastante na realização deste acordo. 

Presidente	da	OAB-VR	afirma	que	
golpes	devem	ser	comunicados	à	
Polícia	Civil	imediatamente

Os cuidados ao calendário fiscal do país
Divulgação
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O Observatório Dengue RJ traz dados 

atualizados e transparência nas informações 

sobre o combate à doença no Rio. A platafor-

ma digital, hospedada no site da Secretaria de 

Estado de Saúde, já está disponível para consul-

tas on-line. A ferramenta é resultado do traba-

lho realizado pelo Centro de Inteligência em 

Saúde, que mantém equipe técnica 24 horas.

Observatório 
Dengue RJ 
atualiza as 
ações do Estado 

VR e BM 
buscam 
ações contra 
a dengue

Marielle: PF 
prende homem 
que descartou 
carro do crime 

Recuperação da 
Light ajuda o RJ
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CEO da empresa ressalta que proposta é inédita 

JOSÉ A. MIGUEL

Ainda 
sobre a fala 
de Lula...
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FERNANDO MOLICA

Reflexões 
do ato de 
Bolsonaro
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Estado e TAP firmam acordo para aumentar 
oferta de voos entre Rio de Janeiro e Portugal

Governo do Rio

PÁGINA 14

Energia 
elétrica: INB 
economizará 
R$ 9 milhões

A Polícia Federal e o Ministério Público 

do Rio prenderam o dono do ferro-velho que 

recebeu, realizou o desmanche e descartou o 

veículo usado pelos assassinos para cometer o 

assassinato da vereadora Marielle Franco e seu 

motorista, Anderson Gomes, e da tentativa de 

homicídio contra a assessora da parlamentar. 

As equipes da Prefeitura de Belford Roxo 

estiveram na rua Bernardino Rodrigues de Vas-

concelos, em Vila Pauline, e em mais um trecho 

da Avenida Joaquim da Costa Lima, na altura 

do Parque dos Ferreiras, para asfaltar as vias do 

município. Serviços de drenagem e pavimenta-

ção integraram o pacote de melhorias.

PÁGINA 11

Bairros de 
Belford Roxo são 
beneficiados 
com asfalto

A recuperação da Light é 

fator essencial para a retomada 

do desenvolvimento do Rio de 

Janeiro. A observação foi feita 

pelo CEO da concessionária 

de energia, Alexandre Noguei-

ra, ao comentar a proposta de 

recuperação judicial da com-

panhia, que consiste, inicial-

mente, num plano de injeção 

de R$ 1,5 bilhão e uma capi-

talização mínima de R$ 3,5 

bilhões, aí incluída a conversão 

de dívidas. 

TSE age com rigor 
para regular IA

PÁGINA 5

Palhaços se apresentam 
de graça em praça

PÁGINA 6

Na	véspera	do	aniversário	do	Rio,	Roberto	
Menescal	faz	show	que	celebra	a	Bossa	
Nova	e	a	cidade	que	tanto	a	inspirou

Divulgação

O Rio e a Bossa, 
AMORES	INSEPARÁVEIS

PÁGINA 1

Helder Tavares/Divulgação

Amante do mar e da natureza, Menescal sempre 
buscou inspiração na Cidade Maravilhosa

Expoente da nova 
cena jazzística, o 
pianista pernam-

bucano Amaro 
Freitas mergulha 
na ancestralida-

de indígena no 
álbum ‘Y’Y’, fruto 

de convívio 
com uma tribo 

amazônica

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 3
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Brasileiro feminino 
começa em março
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

FAZENDA DO SECRETÁRIO
Existem duas versões correntes 

para a origem do nome “Fazenda 
do Secretário”: uma delas atribui o 
nome ao seu fundador, José Ferreira 
da Fonte, que foi secretário de diver-
sos governadores da província; a ou-
tra explica que o nome foi tomado 
do ribeirão chamado Secretário que 
nasce de vertentes próximas e banha 
a fazenda. A Fazenda do Secretário é 

o melhor exemplo de solar rural ca-
feeiro em estilo neoclássico existente 
no Brasil. Localizada no Município 
de Vassouras, a propriedade chegou 
a possuir 500.000 pés de café e 366 
escravos. Parte da sua tulha, locali-
zada do lado direito da casa, ainda 
permanece. Ali se situavam 51 lan-
ces de senzalas, 5 enfermarias e dez 
casas para empregados. Em frente a 

casa e ao lado da tulha, um relógio 
francês instalado em uma bela torre 
marcava as horas.

Restaurada e mobiliada ao estilo 
da época, o solar foi construído em 
meados do século XIX (1830) por 
Laureano Corrêa e Castro, o Barão 
de Campo Belo. O título de Barão 
lhe foi agraciado em 1854 pelo Im-
perador Dom Pedro II.

Quem não relativiza o hoocausto, 
relativiza a dor alheia

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-INFLUÊNCIA NAS IN-
VESTIGAÇÕES - Pesquisa 
Quaest divulgada quarta-
-feira 48% acreditam que 
ato de Bolsonaro em SP não 
terá influência nas investiga-
ções da PF sobre o ex-presi-
dente, diz Quaest. Por Gus-
tavo Petró, Wesley Bischoff. 
A pesquisa perguntou aos 
entrevistados se Bolsona-
ro havia participado de um 
plano de golpe de Estado. 
Ao todo, 47% responderam 
que sim, enquanto 40% ne-
garam. Os que não sabem ou 
não responderam são 13%. 
(....) (g1)

2-PALAVRA HOLO-
CAUSTO NÃO FOI USA-
DA - Lula diz não ter usado 
a palavra Holocausto ao cri-
ticar Israel e que Netanyahu 
‘interpretou fala’.  Em entre-
vista, o presidente afirmou 
que repetiria declarações em 
que comparou a morte de 
palestinos com o extermí-
nio nazista, apesar da reper-
cussão negativa.  Por Sofia 
Aguiar. - O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva negou 
que tenha utilizado a pala-
vra “Holocausto” para se re-
ferir ao conflito entre Israel 
e o grupo Hamas, responsa-
bilizando a interpretação de 
sua fala ao primeiro-minis-
tro de Israel, Binyamin Ne-
tanyahu. (...) (O Estado de  
S. Paulo)                                                       

3-CONTRA ‘SÍMBOLO 
DA OPOSIÇÃO’. Governo 
busca evitar que pedido de 
impeachment de Lula vire 
‘símbolo’ da oposição no 
Congresso. Por Victor Oha-
na. A bancada governista 
na Câmara dos Deputados 
encaminhou ao Palácio do 
Planalto, terça-feira 27, uma 
lista de parlamentares filia-
dos a partidos da base do 
presidente Lula (PT) que 
assinaram o pedido de im-
peachment protocolado na 
quinta-feira 22 pela deputa-
da Carla Zambelli (PL-SP). 

O documento foi enviado 
após uma reunião entre lí-
deres partidários. Segundo 
participantes do encontro, 
aliados de Lula indicaram 
que o governo promete ser 
“linha-dura” com os apoia-
dores da deposição do pre-
sidente. (...) (Carta Capital)                                                                

4-’DEEPFAKE’. TSE proí-
be ‘deepfake’ e define que 
uso de IA em campanhas 
precisa ter aviso explícito. 
Tribunal analisou 12 resolu-
ções para as eleições de 2024 
sob a relatoria da ministra 
Cármen Lúcia. O plenário 
do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) aprovou terça-
-feira uma resolução sobre 
propaganda eleitoral que 
disciplina o uso de tecnolo-
gias de inteligência artificial 
(IA) nas campanhas das elei-
ções municipais que ocorre-
rão em outubro. A proposta 
foi aprovada por maioria. 
(...) ‘Deepfake’ é risco para 
empresas É imperioso que 
a cibersegurança corpora-
tiva seja fortalecida como 
pilar essencial da governan-
ça tecnológica. Por Patrick 
Burnett. A imprensa acom-
panha com atenção a ascen-
são da tecnologia deepfake, 
com ênfase principalmente 
nas ameaças que esse tipo de 
inteligência artificial pode 
representar para a demo-
cracia e para a privacidade 
individual. Contudo é pre-
ciso destacar que o deep-
fake também pode trazer 
prejuízos irreversíveis para 
empresas. (....) (O Globo) 
(Deepfake, uma amálgama 
de “deep learning” (aprendi-
zagem profunda em inglês) 
e “fake” (falso em inglês), 
é uma técnica de síntese de 
imagens ou sons humanos 
baseada em técnicas de in-
teligência artificial. É mais 
usada para combinar a fala 
qualquer a um vídeo já exis-
tente (exemplo: combinar 
um vídeo qualquer de Ba-
rack Obama com a fala “O 

programa Obamacare não 
foi uma boa ideia”. A técnica 
de aprendizado de máquina 
mais utilizada para criação 
de vídeos falsos é a chamada 
Rede Generativa Adversa-
rial) (...) (Wikipédia)  

5-EMPRÉSTIMO CON-
SIGNADO - Governo vai 
facilitar empréstimo consig-
nado para compensar fim de 
saque-aniversário do FGTS. 
Segundo ministro Luiz Ma-
rinho, projeto de lei propon-
do fim do saque-aniversário 
será enviado ao Congresso 
em março; nova ferramen-
ta do FGTS Digital ficará 
disponível na sexta-feira, 1º. 
Por Sheyla Santos. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

6-NÃO EXISTE CON-
SUMO SEGURO DE AL-
COOL. Para a ciência, está 
cada vez mais claro que isso 
não existe consumo seguro 
de álcool. Nos últimos anos, 
uma série de estudos vem 
demonstrando de forma 
contundente os problemas 
associados ao uso de bebi-
das alcoólicas. Por Fernanda 
Bassette. O Brasil não tem 
uma diretriz específica so-
bre o tema, mas o consenso 
sugere seguir as recomen-
dações da OMS. Assim, se 
levarmos à risca a orientação 
da OMS, até mesmo a clás-
sica mensagem “beba com 
moderação” deveria deixar 
de ser usada. (...) (O Estado 
de S. Paulo)                                                                      

7-ESPECIALISTA EM 
SUICÍDIO - ‘Meu pai se 
matou, e hoje sou padre e 
especialista em suicídio’. Por 
Mariana Alvim. O padre Li-
cio Vale, de 66 anos, viveu 
na pele a marcante e relati-
vamente recente mudança 
na posição da Igreja Cató-
lica Apostólica Romana em 
relação ao suicídio. Quando 
Licio tinha 13 anos, seu pai 
se matou aos 43, no ano de 
1970. Como era a norma 

naquele momento para sui-
cidas, não foram feitos os 
rituais funerários que uma 
pessoa que morria em outras 
condições podia receber. 
“Minha família, apesar de 
muito católica, não teve di-
reito de celebrar a missa de 
corpo presente, nem a mis-
sa de sétimo dia, nem missa 
de mês, nem missa de ano”, 
lembra Licio, que comanda 
a paróquia Sagrada Família, 
no bairro da Ponte Rasa, 
em São Paulo (SP). “Por-
que a Igreja Católica dizia 
naquela época que as almas 
das pessoas que se matavam 
iam direto para o inferno. 
[Segundo a doutrina antiga] 
Quem se mata peca contra o 
Quinto Mandamento da lei 
de Deus, que é não matar. 
Então, na minha família, 
nós vivemos isso na car-
ne.”  Quando adolescente, a 
perspectiva do pai “não ter 
a salvação eterna” era “pro-
fundamente angustiante”, 
ele diz.Quando adolescen-
te, a perspectiva do pai “não 
ter a salvação eterna” era 
“profundamente angustian-
te”, ele diz. Essa posição do 
catolicismo apostólico ro-
mano — a religião mais po-
pular do Brasil, com mais de 
123 milhões de fiéis (64,6% 
da população), segundo o 
Censo 2010 do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) — só 
mudou após a revisão do 
Código de Direito Canô-
nico em 1983. “Hoje, como 
padre, graças a Deus, nossa 
doutrina católica evoluiu”, 
diz, garantindo que a rejei-
ção a esses ritos não aconte-
ce mais, nem na teoria nem 
na prática. (...) (BBC News 
Brasil)    

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Não é previsão, e sim 
uma constatação. Diante das 
recentes primárias do Par-
tido Republicano, ao que 
tudo indica, Nikki Harley 
vai com sua campanha até 
a Super Terça, para saber se 
continua na disputa ou joga 
a toalha e deixa a legenda se 
concentrar totalmente em 
Donald Trump. 

A vitória de Trump na 
Carolina do Norte, onde 
Harley foi governadora, 
mostra o quanto o eleitora-
do republicano está firme 
para por o ex-presidente de 
volta à Casa Branca. Até 
mesmo Ron DeSantis, aque-

le que muitos apostavam 
ser o grande desafiante do 
Trumpismo, entendeu isso 
e saiu das primárias logo em 
New Hampshire. 

Agora, por que Harley fi -
cará até a Super Terça? A pri-
meira, para tentar ver seu ca-
pital político no partido para, 
quem sabe, ser a indicada de 
Trump para ser vice, repetindo 
a façanha de Hillary Clinton 
e Kamala Harris. A segunda, 
para porvar a si mesma que é 
uma grande política. E a ter-
ceira, para não desagradar seus 
eleitores e sair, pelo menos, 
numa grande batalha, já que 17 
estados votam em 3 de março. 

Já o lado Democrata está 
apenas na parte protocolar, 
pois o candidato deve ser 
mesmo Joe Biden, em busca 
da reeleição. Resta saber se 
com Harris ou haverá uma 
mudança na vice-presidên-
cia, algo considerado muito 
dificíl. 

Ou seja, ao que tudo in-
dica, após o 3 de março, há 
grande chance de termos 
já a disputa eleitoral dos 
EUA antes mesmo das con-
venções nacionais dos par-
tidos, com Trump contra 
Biden, novamente. 

Porém, um fator pode 
mudar tudo, pelo lado Re-

publicano: a Suprema Corte 
decidir que o ex-presiden-
te está enquadrado na 14ª 
Emenda. Aí o jogo eleitoral 
muda totalmente e Harley 
pode ser a aposta dos conser-
vadores. Talvez seja até por 
isto que ela ainda continue 
na disputa, mas isso é uma 
suposição bem remota. 

De qualquer forma, 
2024 será um ano eleito-
ral a ser tão baixo quanto 
2020, mas, desta vez, com 
Trump querendo reassumir 
a Casa Branca e Biden, fi-
cando nela. 

*Historiador e jornalista

Barros Miranda*
Super Terça denifi rá Trump contra Biden

Opinião do leitor

Faixa de Gaza

Difícil saber onde é mais perigoso, se na Faixa 

de Gaza ou nas comunidades do Rio. As opera-

ções policiais nestes locais só mostram como o 

crime organizado ainda domina e persiste na 

cidade do Rio e, agora, no interior do estado. 

Lucas Tadeu Fonseca Pinheiro
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Campanha que 
foi ‘esquecida’

Lições para todas as 
gerações

EDITORIAL

Quem nasceu na década de 
90 deve se lembrar de tanto que 
o assunto “lixo” era tratado com 
importância nas escolas, sejam 
elas públicas ou privadas, na 
época. Todo ano era aquela mes-
ma campanha de descartar o lixo 
de maneira correta, de entender-
mos o valor da reciclagem para o 
meio ambiente e às nossas vidas. 
Passados vinte anos, será mesmo 
que nós fi zemos um brilhante 
trabalho para que esse assunto 
caia no esquecimento da educa-
ção brasileira?

Como antigamente, não 
vemos mais nossos fi lhos, sobri-
nhos ou fi lhos de conhecidos 
falando sobre a importância do 
descarte do lixo produzido to-
dos os dias em nossas casas. Se a 
resposta para a pergunta acima 
for sim, ela não está totalmente 
correta. Por mais que o hábito 
do brasileiro tenha mudado em 
relação à conscientização para o 
descarte correto, há muito ainda 
o que se fazer e dados apontam 
preocupação com o futuro.

Caso não haja algum tipo 
de mudança de produção, con-
sumo e descarte dos materiais, 
a geração de resíduos sólidos 
domiciliar no mundo deve cres-
cer 80% até 2050. Passará de 2,1 
bilhões de toneladas ao ano para 
3,8 bilhões. Deixando claro que 

o problema maior em relação a 
tudo isso é que, mesmo com a 
maioria das pessoas e das empre-
sas fazendo o descarte correto, 
ainda temos cerca de 40% de 
resíduos que vão parar em lo-
cais inadequados, como lixões e 
queima a céu aberto. Locais es-
tes que, se persistirem, impactos 
negativos podem existir no cli-
ma, com mais emissões de gases 
de efeito estufa, além de afetar 
também a nossa biodiversidade, 
trazer prejuízos para a fauna e 
fl ora, e à saúde humana.

Como apontou reportagem 
da Agência Brasil: “No Brasil, 
o levantamento revelou que, até 
2050, a produção de resíduos 
deve crescer mais de 50% e po-
derá alcançar 120 milhões de to-
neladas por ano. Segundo o ins-
tituto, o número demonstra que 
o país carece de ações urgentes”.

Será mesmo que toda aquela 
movimentação de governos mu-
nicipais, estaduais e federal para 
com que nossas crianças apren-
deram de forma consciente a 
consumir e descartar os resíduos 
foi sufi ciente e não precisamos 
mais falar disso? Os dados falam 
por si só e que isso sirva de alerta 
para nossas autoridades e educa-
dores. Lixo é um assunto sério e 
precisa ser tratado sempre como 
uma das prioridades.

“Respeite os mais velhos”. 
Este é provavelmente um dos 
primeiros ensinamentos que os 
pais passam para seus fi lhos. A 
cordialidade para quem possui 
os cabelos brancos é quase uma 
regra universal.

Isso não quer dizer que os 
mais velhos estejam sempre 
certos e que nunca devem ser 
contestados e até corrigidos em 
determinadas situações. Longe 
disso, idade não signifi ca imu-
nidade para errar e passar ileso, 
mas é sim um fator a mais para 
se respeitar.

Mas o que tem sido visto 
todos os dias, seja nas redes so-
ciais ou na vida cotidiana, do 
lado de fora das telas tecnológi-
cas, é um festival de desrespei-
to de pessoas mais novas com 
aqueles que poderiam ser seus 
pais, mães e até avós...

O motivo em muitos casos é 
a mera falta de educação de boa 
parte da população, seja ela jo-
vem ou mais velha. Em outros 

casos, porém, a justifi cativa é 
mais preocupante. Jovens estão 
usando motivações políticas 
como argumento para tratar de 
forma grosseira e até agressiva 
as pessoas mais velhas e até ido-
sas, em alguns casos.

Este comportamento não 
pode ser tolerável. Alguns con-
ceitos precisam voltar a ser pre-
dominantes em nossa forma de 
conviver em sociedade.

É possível discordar dos 
mais velhos, confronta-los com 
ideias, mas nunca partir para a 
agressividade, nem física e nem 
verbal. Nem no “mundo real” e 
nem no virtual.

O clássico “respeito é bom e 
eu gosto” precisa voltar a fazer 
parte da nossa vida como algo 
natural.

É preocupante ver tantos 
integrantes da nova geração se 
comportarem dessa forma, a 
ponto de naturalizarem com-
portamentos que não podem 
ser vistos como aceitáveis.

Arquivo

Local possui vários 

aposentos
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PACIÊNCIA RECOMPENSADA - 
O café da manhã na casa do senador Ciro 
Nogueira, nesta quarta, 28, com a presença 
do líder na Câmara, Dr. Luizinho, definiu 
o lançamento da candidatura do deputado 
federal Marcelo Queiroz, pelo partido Pro-
gressistas, à Prefeitura do Rio. A notícia foi 
dada em primeira mão pelo colunista Lauro 
Jardim, de O Globo, e explodiu como uma 
bomba no meio político do Rio.

Muitos apostavam, pelos acenos 
de Eduardo Paes ao partido, inclusi-
ve com um jantar na Gávea Peque-
na para o senador Ciro Nogueira, que 
havia chance do PP ingressar na ree-
leição do atual prefeito. 

Marcelo Queiroz teve uma pos-
tura de paciência e respeito ao parti-
do. Manteve uma fl euma invejável. 
Postura que sempre foi elogiado por 
Francisco Dornelles sobre seu pupilo.

Ex- secretário estadual de Agricultu-
ra e ex-secretário municipal de Admi-
nistração, Queiroz tem uma experiên-
cia administrativa na gestão pública e 
corre em uma raia de eleitores muito 
próxima ao de Eduardo Paes.

Após o café da manhã com Ciro, 
ele saiu direto para visitar o presi-
dente da Câmara e colega de partido, 
Arthur Lira, para comunicar a deci-
são do Progressistas em lançar o seu 
nome. Saiu da reunião com duas rela-
torias ligadas à pauta econômica.  

Nesta sexta, 01 de março, ele cuida 
das suas bases no interior, defi nindo 
parte das nominatas nas cidades em 
que controla os diretórios municipais.  

Cara de bom menino, transplan-
tado, estudioso, dono da pauta dos 
pets, bem votado na Zona Sul e com 
enorme habilidade política, Mar-
celo Queiroz é um nome que tira o 
sono de muitos candidatos.

COMEMOROU - A deputada 
Célia Xakriabá (Psol-MG) acompa-
nhou a sessão do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) na terça-feira (27) e 
comemorou a decisão unânime que 
determina que candidaturas indígenas 
terão direito a uma distribuição pro-
porcional dos recursos fi nanceiros dos 
partidos e coligações e acesso gratui-
to a tempo de propaganda em rádio e 
TV. “É um momento histórico de re-
paração”, comentou Célia. A ministra 
dos Povos Indígenas, Sônia Guajajara, 
também acompanhou a sessão. 

 REGULAMENTAÇÃO - O desa-
fi o agora, segundo a deputada, é conse-
guir que a regulamentação seja elabora-
da para valer já para as eleições deste ano. 
A presidência do TSE comprometeu-se a 
realizar estudos de impacto avaliando a 
viabilidade da aplicação já este ano ou so-
mente para as eleições de 2026.

CORRE RISCO - O gaúcho Paulo 
Ziulkoski, eterno presidente da Confede-
ração Nacional de Municípios (CNM), 
corre agora risco de perder o posto. Um 
movimento forte, vindo especialmente de 
prefeitos do Sudeste e Nordeste, move-se 
para disputar o cargo. Ontem, foi o últi-
mo dia para inscrição de chapas para a pre-
sidência da CNM. E o ex-presidente da 
Associação Mineira de Municípios Julvan 
Lacerda é candidato pela Chapa 2, “CNM 
com Renovação”, contra Ziulkoski. 

REJEIÇÃO - Corre nos bastido-
res que, depois de tanto tempo à fren-
te da confederação, a rejeição a Ziulkos-
ki é alta. Havia, inclusive, uma discussão 
para trocar a cabeça da Chapa 1, “CNM 
Independente”, trocando Ziulkoski pelo 
presidente da Federação dos Municípios 
do Pará, Nélio Aguiar, para tentar, assim, 
evitar a derrota.

REFORÇO - Em agenda em Brasília, o 
prefeito de Teresópolis, Vinicius Claussen, 
se reuniu, nesta quarta-feira (28), com o de-
putado federal Sóstenes Cavalcante; o pre-
sidente da Superintendência de Desportos 
do Estado do Rio de Janeiro (SUDERJ), 
Renato de Paula; e o secretário Nacional de 
Futebol, Athirson Mazzoli, para falar sobre 
projetos esportivos para o estado do RJ e o 
município. Teresópolis, que recebe atletas 
das seleções na Granja Comary, busca re-
cursos para fortalecer o esporte na cidade.

 SECRETARIADO - A Secreta-
ria da Pessoa com Defi ciência, Mobi-
lidade Reduzida e Doenças Raras de 
Petrópolis, que está em fase de im-
plementação, terá à frente a assisten-
te social Márcia Schanuel Bastos. O 
anúncio foi feito pelo prefeito Rubens 
Bomtempo nesta quarta (28), duran-
te a reunião do Conselho Municipal de 
Defesa dos Direitos da Pessoa com De-
fi ciência (CMDDPD). A secretaria foi 
criada no fi m do ano passado, aprova-
da em regime de urgência pela Câmara 
Municipal, e só agora teve o primeiro 
anúncio de nomeação.

ENCONTRO EM QUEIMADOS - 
O deputado Max Lemos (PDT), ex-prefeito 
de Queimados (RJ), marcou para 1º de mar-
ço um grande encontro político na cidade, 
com a expectativa que mais de duas mil pes-
soas participem do ato. Na oportunidade, o 
parlamentar será ofi cialmente lançado como 
pré-candidato a prefeito do município, tendo 
o vereador Tuninho Vira Virou (PP) como o 
pré-candidato a vice-prefeito.

AÇO - A Companhia de Desenvolvi-
mento Econômico de Barra Mansa está 
comemorando o crescimento econômico 
do estado no âmbito da produção nacio-
nal de aço bruto. Com isso, o Rio se con-
solida como o segundo maior produtor do 
país. De acordo com o presidente da com-
panhia, Bruno Paciello, o crescimento da 
produção de aço no Rio de Janeiro é um 
indicador positivo para a economia como 
um todo. Outro ponto levantado pelo pre-
sidente da Companhia foi com relação aos 
incentivos oferecidos para que as empresas 
escolhessem o estado como base de suas 
produções. 

PINGA-FOGO

Com a carreira marcada por frases 
como “Vamos fuzilar a petralhada” e por 
uma série de gestos de estímulo à violên-
cia política, o ex-presidente Jair Bolso-
naro não tem legitimidade para falar em 
pacifi cação.

Ao clamar por anistia até para crimes 
que ainda não foram apurados e julgados, 
ele busca escapar de punições e tenta mi-
nimizar atos e palavras relacionados à mais 
grave tentativa de ruptura democrática des-
de o fi m da ditadura que ele tanto elogia. 

Não se pode anistiar aqueles que pro-
moveram diversos atos golpistas — entre 
eles, a intentona de 8 de Janeiro — e que, 
depois de todo esse tempo, mantêm o 
mesmo tipo de discurso. Caso tivessem 
sido vitoriosos, o Brasil estaria mergu-
lhado numa ditadura, porões teriam sido 
reativados: não apenas a petralhada teria 
sido fuzilada.

Anistias são necessárias em momen-
tos históricos como os que marcam o 
fi m de regimes autoritários que interdi-
taram práticas políticas normais numa 
democracia. Foi o que ocorreu em 1979, 
quando uma ditadura já cambaleante 
aproveitou o processo de abertura para 
benefi ciar adversários mas também para 
livrar de punições os que, em nome e por 
ordem do Estado, mataram e torturam.

Os atos que culminaram com o 8 de 
Janeiro não ocorreram numa ditadura; 
foram gestados durante a vigência de li-

berdades garantidas pela Constituição. 
Não se pode dizer que os golpistas ado-
taram a violência por falta de caminhos 
lícitos de atuação — houve o contrário, 
usaram a liberdade para tentar derrubar 
a democracia, rebelaram-se contra um 
processo eleitoral que, em 2018, levara 
seu líder ao poder.

Ao admitir alguma punição para os 
que promoveram depredações de pré-
dios públicos, Bolsonaro utiliza o mes-
mo estratagema do  projeto de anistia 
apresentado por seu ex-vice, o senador 
Hamilton Mourão (Republicanos-RS), 
que, na prática, colocaria em liberdade 
todos os condenados.

Ambos propõem uma despolitização 
da trama golpista e a punição apenas dos 
vândalos. O objetivo é evidente: colocar 
até esses destruidores na rua, já que as pe-
nas para crimes como dano qualifi cado, 
deterioração de patrimônio tombado e 
associação criminosa armada são bem 
menores do que as previstas para aboli-
ção violenta do Estado Democrático de 
Direito e Golpe de Estado.

O Código Penal é claro ao classifi car 
como crime a própria tentativa de aboli-
ção da democracia, um cuidado que faz 
todo o sentido. Não haveria como punir 
golpistas no caso a trama inconstitucio-
nal fosse vitoriosa, os caras, afi nal, esta-
riam no comando do país.

A punição a todos os que conspira-

ram e/ou agiram contra a democracia é 
essencial para que impedir futuras aven-
turas contra a ordem institucional. A não 
punição de golpistas ao longo da história 
brasileira é que viabiliza a permanência 
da tutela militar e a  constante ameaça ao 
que determina a Constituição.

Chega ser irônico que bolsonaristas, 
que tanto defendem penas duras para 
tanto criminosos, relativizem o ataque a 
algo tão precioso quanto a democracia. 
O discurso moderado de Bolsonaro no 
ato em São Paulo não surpreende. Ao 
longo de seu mandato, ele, por diversas 
vezes, assumiu um tom de conciliação 
quando se via ameaçado; passadas as nu-
vens, ele retomava sua prática habitual. 

As provas e indícios recolhidos até 
agora indicam que Bolsonaro teve papel 
central na articulação de uma virada de 
mesa, mas é preciso que a Polícia Fede-
ral, o Ministério Público e a Justiça não 
repitam os erros e abusos cometidos ao 
longo da Lava Jato.

A eventual condenação do ex-presi-
dente não pode ocorrer com base em ila-
ções ou convicções. Ele, como qualquer 
cidadão, tem o direito de se defender, de 
não ser alvo de perseguição política. Mas 
os culpados pela articulação e pelos atos 
golpistas precisam ser punidos de maneira 
exemplar, de acordo com a lei. As conde-
nações são essenciais para que afastemos 
de vez as cíclicas ameaças à democracia.

A propósito dos 40 anos do sam-
bódromo, que, com os CIEPs, marca-
ram a passagem de Leonel Brizola no 
governo do Rio, foi abordada a histó-
ria do projeto que acabou por inspirar 
iniciativas semelhantes em outras capi-
tais brasileiras.

Neste contexto, fi cou claro que a 
ideia surgiu do então jovem vereador 
Nestor Rocha, que ocupava a Secre-
taria de Turismo. A tese era pôr fi m 
a montagem das arquibancadas que 
eram precárias, de alto e sempre discu-
tível custo todos os anos.

Brizola logo comprou a ideia, ado-
tada pelo sempre animado Darcy Ri-
beiro, e o local foi defi nido e a obra, 
executada em tempo recorde. O traço 
fi cou a cargo do genial Oscar Nieme-
yer. E o sambódromo está lá, relevante 
no entretenimento na cidade.

Mas o exemplo que precisa ser fo-
cado pelos atores da vida política, em 
momento em que a sociedade tanto 
pede exemplos de elegância, correção 
e desprendimento no exercício da fun-
ção pública, foi a postura discreta de 
Nestor Rocha, que deixou a autoria da 
ideia limitada aos participantes do pro-
jeto, cedendo os louros ao governador 
Brizola e a seus dois escudeiros, Darcy 
Ribeiro e Oscar Niemeyer – este autor 
também do projeto dos CIEPs.

Nestor exercia seu primeiro mandato 

em que foi eleito com o slogan “o verea-
dor do Brizola”, sendo reeleito pelos bons 
mandatos, com a marca da cordialidade 
e da lealdade. Depois foi escolhido por 
seus pares para o Tribunal de Contas do 
Município, onde se encontra. Homem 
público por vocação e dedicação, empres-
ta hoje seu entusiasmo à valorização da 
região conhecida por Vale do Café, tendo 
Vassouras como centro.

Um exemplo de ética na política, 
da lealdade que nem sempre marca 
aqueles que chegaram aos mandatos 
alinhados a lideranças. O esquecimen-
to tem triste tradição na política brasi-
leira. Este detalhe acrescenta valor ao 
sambódromo. 

Claro que, como não poderia dei-
xar de ser, Nestor tem na mulher, Li-
liana Rodriguez, jornalista e adminis-
tradora, uma exemplar companheira 
nessas iniciativas tão louváveis. E na 
postura natural nos homens de bem.

Agora já se sabe que ele foi o “pai 
do sambódromo” e, hoje, Liliana é “a 
mãe do Vale do Café”, onde dirige em-
preendimento exemplar para a região.

Nem tudo está perdido com esse 
núcleo que resiste a uma safra de equi-
vocados políticos, mas que está pas-
sando. O Brasil quer um futuro sem 
os atores principais de hoje. De todos 
os lados. Temos quadros e exemplos 
como este a prestigiar.

Fernando Molica Aristóteles Drummond

Anistia injustifi cável O exemplo de Nestor Rocha  

Fotos CM

Governador Castro no momento em que assinou carta de intenção 

para mais voos entre o Rio de Janeiro e Portugal

Em Lisboa, governador assina carta de intenções 
com a TAP para aumentar voos entre Rio e Portugal

Um acordo fi rmado pelo Go-
verno do Estado e a TAP Air Por-
tugal vai aumentar a oferta de voos 
da companhia aérea para o Rio de 
Janeiro. O anúncio foi feito, nesta 
quarta-feira (28), pelo governador 
Cláudio Castro durante a Bolsa de 
Turismo de Lisboa (BTL), uma 
das maiores feiras do setor. A car-
ta de intenções - também assinada 
pelo secretário de Turismo, Gusta-
vo Tutuca, e o presidente da TAP 
Air Portugal, Luís Rodrigues - 
prevê a promoção dos atrativos do 
Estado do Rio na Europa por meio 
de campanhas e eventos. 

“O Rio de Janeiro é o portão, 
o cartão-postal, a vitrine do Brasil. 
No ano passado, recebemos quase 
1,2 milhão de turistas internacio-
nais e recuperamos o patamar de 
2019, na pré-pandemia. Isso é re-
sultado do trabalho que fi zemos 
de promoção do estado pelo mun-
do, além da realização de grandes 
eventos, como o G20. O governo 
tem ainda investido para melhorar 
as condições para que as empresas 
aéreas operem no Rio. Temos uma 
importante atuação na retomada 
do protagonismo econômico e tu-
rístico do Aeroporto Internacional 
Tom Jobim, no Galeão”, afi rmou o 
governador.

Atualmente, a TAP tem 12 
voos semanais de Portugal para 
o Rio de Janeiro, sendo 10 sain-
do de Lisboa e dois do Porto. A 
partir do próximo verão europeu, 
que começa em março, a rota Rio 
- Lisboa ganha mais dois voos se-
manais. Assim, o estado passa a ter 
um total de 14 voos para Portugal, 
semanalmente. 

“A Europa é um mercado fun-
damental para o turismo do Rio 
de Janeiro. Desde o ano passado, 
temos feito um trabalho impor-
tante de promoção dos atrativos 
turísticos do estado, avançando 
nas parceria com companhias aé-
reas, operadores de turismo e ou-
tras empresas do setor. A TAP tem 
sido uma grande aliada nessa mis-
são de aumentar ainda mais o fl u-
xo turístico da Europa para o Rio”, 
disse Tutuca.

Com um estande próprio, o 
Governo do Estado promove na 

Durante o ato 

de assinatura, 

Cláudio Castro 

ladeado pelo 

presidente 

da TAP, Luís 

Rodrigues (e) e 

pelo secretário 

de Estado de 

Turismo do 

RJ, Gustavo 

Tutuca (d), e do 

presidente da 

TurisRio, Sérgio 

Ricardo

Estande do Rio na Bolsa de Turismo de Lisboa (BTL)

feira os atrativos das 12 regiões tu-
rísticas fl uminenses e oferece uma 
experiência imersiva com imagens 
das 92 cidades. Também foi mon-
tado um espaço instagramável e bal-
cões de atendimento. 

A BTL tem os dois primeiros 
dias dedicados a profi ssionais da 

área e os outros três abertos ao públi-
co. Além dos estandes dos destinos, 
o evento conta também com uma 
ampla programação com palestras, 
degustações, conferências, espaços 
de networking para os profi ssionais 
e atividades culturais para o público 
em geral.
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Governo envia PL da 
reoneração para Congresso 
E envia nova MP que mantém tributação dos municípios

Por Gabriela Gallo

Como já tinha sido anun-
ciado pelo presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) enviou ao 
Congresso na quarta-feira (28) 
o projeto que busca resolver a 
questão da reoneração ou de-
soneração dos 17 principais 
setores da economia. Ao mes-
mo tempo, editou nova Medi-
da Provisória (MP) alterando 
a anterior que vinha gerando 
forte reação dos parlamenta-
res. A MP 1208/24, publicada 
na quarta no Diário Oficial da 
União (DOU), revoga a reo-
neração dos principais setores 
da economia, mas mantém a 
medida para prefeituras e mu-
nicípios. O texto será analisado 
em uma comissão mista, entre 
senadores e deputados, e, se 
aprovada, seguirá para ser vo-
tada nos plenários de ambas as 
Casas.

A medida faz parte de um 
acordo entre governo federal e 
o Congresso Nacional, já que a 
tentativa de reverter o projeto de 
lei da desoneração aprovado no 
plenário do Congresso causou 
atrito entre os dois poderes. A 
antiga MP, reonerando a folha 
de previdência dos 17 setores, 
feita por inspiração do ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
corria o risco de ser derrubada 
pelo Congresso. Com a nego-
ciação, segue no novo texto a 
revogação da lei que reduziu a 
alíquota de contribuição previ-
denciária de pequenos municí-
pios e o fim do Programa Emer-
gencial de Retomada do Setor 
de Eventos (Perse).

PL
Também dentro do que foi 

acordado, a equipe econômica 
do poder Executivo protoco-
lou na Câmara dos Deputados 
o projeto de lei que dá novo 

formato à reoneração da folha 
desejada por Haddad. O texto 
agora propõe uma reoneração 
gradual da folha. O documen-
to separa as empresas em duas 
partes. A primeira ligada às 
empresas que exercem as ativi-
dades de transporte, comunica-
ção, tecnologia da informação 
(TI) e tecnologia da comunica-
ção, que terão uma reoneração 
gradual. Essas empresas terão 
um alíquota de 10% em 2024, 
12,5% em 2025, 15% em 2026, 
17,5% em 2027 e 18,75% em 
2028.

Já empresas que exercem as 
atividades de confecção e ves-
tuário, calçados, construção 
civil, couro, construção e obras 
de infraestrutura, máquinas e 
equipamentos, têxtil e demais 
terão um reoneração um pouco 
mais rápida. Para estas, o valor 
das alíquotas será de 15% em 
2024, 16,25% em 2025, 17,5% 
em 2026 e 18,75% em 2027.

De acordo com o documen-
to, “as alíquotas previstas serão 
aplicadas sobre o salário de 

contribuição do segurado até 
o valor de um salário mínimo, 
aplicando-se as alíquotas vigen-
tes na legislação específica so-
bre o valor que ultrapassar esse 
limite”.

Reação
Em nota, a Frente Parla-

mentar de Empreendedorismo 
(FPE) avaliou como correta a 
o texto da reoneração ser refor-
mulado para um projeto de lei. 
“Por meio de um projeto de lei, 
esse debate ocorre de maneira 
mais saudável e em um ambien-
te propositivo, como ocorreu 
em 2023 quando da tramitação 
do texto original, que durou 
oito meses e contemplou todos 
os interesses relevantes da so-
ciedade brasileira”, afirmou.

O relator do projeto de lei 
da desoneração da folha, se-
nador Angelo Coronel (PSD-
-BA), se manifestou contrário 
ao posicionamento do governo 
em derrubar a redução da alí-
quota de contribuição de muni-
cípios. “Não é possível que haja 

tantos segmentos desonerados 
e as prefeituras, que empregam 
e cuidam das pessoas fiquem de 
fora dessa desoneração”, criti-
cou o senador.

O projeto previa reduzir a 
alíquota de contribuição previ-
denciária de 20% para 8%. Mas 
agora, à partir de 1º de abril 
(segunda-feira), as prefeituras 
voltam a serem cobradas pela 
contribuição previdenciária de 
20%. O senador declarou que 
apresentou uma emenda para 
que as prefeituras voltem a ser 
desoneradas.

“Eu apresentei uma emen-
da voltando as prefeituras a 
serem desoneradas. Espero que 
o Congresso aprecie e vote [a 
favor da emenda] porque é uma 
sessão de justiça. As prefeituras 
hoje não têm a menor condição 
de pagar essa alíquota previden-
ciária tão alta. Tem segmentos 
da sociedade que têm alíquotas 
reduzidas, então não sei porque 
o governo atende esses segmen-
to e não atende as prefeituras”, 
afirmou Coronel.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Acordo distensiona relações entre governo e Congresso

lula pede paz 
entre Guiana 
e Vanezuela
Por Gabriela Gallo

A quarta-feira (28) foi um 
dia de compromissos interna-
cionais para o governo brasi-
leiro. Diagnosticado com co-
vid-19, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, participou 
remotamente da 1ª Reunião de 
Ministros de Finanças e Pre-
sidentes de Bancos Centrais 
da Trilha de Finanças do G20. 
O Brasil irá presidir todas as 
reuniões do G20 ao longo de 
2024. Fora do Brasil, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) viajou para a Guiana para 
participar da Cúpula de Chefes 
de Governo da Comunidade 
do Caribe (Caricom).

Durante a reunião do G20, 
Haddad propôs uma taxação 
global mínima de bilionários 
em todo mundo. O Congresso 
Nacional aprovou, em 2023, a 
taxação dos chamados “super-
-ricos”, mas ele considera que 
o debate precisa ser ampliado a 
nível global.

“Reconhecendo os avan-
ços obtidos na última década, 
precisamos fazer com que os 
bilionários do mundo paguem 
a sua justa contribuição em im-
postos. Além de buscar avançar 
nas negociações em andamento 
na OCDE [Organização para 
a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico] e ONU 

[Organização das Nações Uni-
das], acreditamos que uma tri-
butação mínima global sobre a 
riqueza poderá constituir um 
terceiro pilar da cooperação 
tributária internacional”, defen-
deu o ministro.

Tanto o discurso do minis-
tro da Fazenda quanto o do 
presidente da República do 
Brasil tiveram dois temas cen-
trais: insegurança alimentar - 
ou seja, quando as pessoas não 
têm certeza se terão condições 
de realizarem todas as suas re-
feições necessárias - e as mu-
danças climáticas. E, no G20, 
Haddad reforçou que os dois 
temas estão interligados.

“O Brasil vê o debate sobre 
a dívida global e a sustentabili-
dade ambiental e social como 
profundamente interligados. 
O endividamento crônico deve 
ser enfrentado para que os paí-
ses tenham espaço fiscal para 
fazer investimentos necessá-
rios para a transição energética, 
combatam a fome e a pobreza 
e atinjam seus próprios objeti-
vos”, reiterou Haddad.

Caricom
Na quarta-feira (28), o pre-

sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) participou como 
convidado da 46ª Cúpula de 
Chefes de Governo da Comu-
nidade do Caribe (Caricom), 

em Georgetown, capital da 
Guiana. Nesta quinta-feira 
(29), ele segue para Kingstown, 
capital de São Vicente e Gra-
nadinas. Na sexta-feira (01), 
Lula participará da Cúpula da 
Comunidade dos Estados La-
tino-Americanos e Caribenhos 
(Celac).

O Caricom acontece em 
meio ao conflito entre Vene-
zuela e a Guiana pela disputa 
por Essequibo, território rico 
em petróleo que corresponde a 
dois terços da Guiana. Durante 
o evento, o presidente brasilei-
ro defendeu que é papel da Ca-
ricom lutar para tentar preser-
var a paz no território. “Temos 
o desafio de manter nossa au-
tonomia em meio à rivalidade 
geopolítica. Cabe a nós manter 
a região como zona de paz”, de-
clarou Lula.

Além disso, Lula destacou 
a necessidade de uma integra-
ção regional entre o Brasil e os 
países que englobam a região 

do Caribe. “O Brasil voltou a 
olhar para seu entorno, ciente 
de que somente juntos logra-
remos uma inserção interna-
cional robusta”, ele afirmou 
durante o evento.

E, para melhorar a integra-
ção entre os países, Lula apre-
sentou o projeto de abertura 
de estradas e outras formas de 
ligação aérea, fluvial e marí-
tima com os países da região, 
desenvolvido pela ministra do 
Planejamento e Orçamento, 
Simone Tebet.

“Nosso maior obstáculo é a 
falta de conexões. Uma das rotas 
de integração e desenvolvimen-
to prioritárias para meu governo 
é a do Escudo Guianense, que 
abrange a Guiana, o Suriname 
e a Venezuela. Queremos, lite-
ralmente, pavimentar nosso ca-
minho até o Caribe. Abriremos 
corredores capazes de suprir as 
demandas de abastecimento e 
fortalecer a segurança alimentar 
da região”, disse. 

Ricardo Stuckert / PR

Lula e o presidente da Guiana, Irfaan Ali, na Caricom

CORREIO POLÍTICO

Defesa quer ampliar 
o tamanho da base

Base de Alcântara pode virar 
briga interna no governo

Estratégico Quilombo

Sedução

Integral

Silêncio

Força

O Ministério da Defesa 

quer ampliar o tamanho 

da Base de Alcântara dos 

atuais 87 quilômetros 

quadrados para 213 qui-

lômetros quadrados. Isso 

implicará invasão maior 

da área ocupada pelas co-

munidades quilombolas. 

Até janeiro, elas partici-

pavam de um Grupo de 

Trabalho Interministerial 

(GTI) que discutia uma 

solução conjunta para a 

questão. Deixaram o gru-

po, então, quando des-

confiaram que poderiam 
acabar perdendo na dis-

puta interna, pela pressão 

especialmente militar. Na 

terça-feira (26), a minis-

tra da Igualdade Racial, 

Anielle Franco, e o minis-

tro do Desenvolvimento 

Agrário, Paulo Teixeira, es-

tiveram em Alcântara. 

De forma ainda silencio-

sa, começa a crescer nos 

bastidores do governo 

uma briga que pode ter 

potencial semelhante à 

que envolveu Marina Sil-

va e Dilma Rousseff em 

2008 por causa da usina 

hidrelétrica de Belo Mon-

te. Na ocasião, Marina 

acabou saindo do gover-

no Lula afirmando que 
os interesses de Dilma no 

Programa de Aceleração 

do Crescimento (PAC) 

ameaçavam as questões 

ambientais. Marina era 

ministra do Meio Ambien-

te, como agora, e Dilma 

a ministra da Casa Civil, 

a “mãe do PAC”, forjada 

por Lula para sucedê-lo. 

Agora, briga semelhante 

envolve a Base Espacial 

de Alcântara e a comuni-

dade quilombola que vive 

na região, na ilha do Ma-

ranhão onde está instala-

da a estação brasileira de 

lançamento de foguetes. 

A Base de Alcântara é a 

estação de lançamento 

mais próxima do Equador 

em todo o planeta. Isso a 

transforma em um ponto 

estratégico, porque con-

fere um ângulo perfeito 

para a decolagem dos 

foguetes, que só tem se-

melhança com a base da 

Guiana.

Ocorre que a base ocu-

pa uma área tradicional-

mente ocupada por co-

munidades quilombolas 

na ilha. Em 1982, quando 

a base que foi criada, a 

ditadura militar simples-

mente ignorou as comu-

nidades, gerando ali um 

conflito territorial que, 
agora, emerge. 

O problema é que o go-

verno, envolvido com 

outros problemas, evita 

agora mexer em mais 

esse vespeiro com os mi-

litares. Os quilombolas 

reclamam que o governo 

estaria cedendo à “sedu-

ção” do ministro da Defe-

sa, José Múcio Monteiro, e 

cedendo à pressão. 

A representante do Mo-

vimento dos Atingidos 

pela Base, Dorinete Serejo 

Moraes, foi clara com os 

ministros: “Nossa pauta 

principal é a titulação in-

tegral do território étnico 

quilombola”. Ou seja, ela 

deixou claro que os qui-

lombolas não negociam o 

tamanho do território.

De qualquer modo, dian-

te da confusão, o gover-

no optou por fazer um 

registro mais discreto da 

passagem dos ministros 

por Alcântara. A polêmica, 

porém, vai avançar. Com 

potencial para levar a divi-

sões entre ministros pare-

cidas com as de Marina e 

Dilma. 

E os ministros, por sua vez, 

pediram à comunidade 

que retorne ao GTI porque 

somente assim poderia se 

retomar, na avaliação de-

les, uma negociação. Essa 

não parece ser a intenção 

dos quilombolas. A não 

ser que percebam a possi-

bilidade de ter mais força 

na negociação.

Wilson Dias/Agência Brasil

Valter Campanato/Agência Brasil

Anielle esteve com a comunidade em Alcântara

Base de Alcântara gera conflito com quilombolas

POR RUDOLFO LAGO
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TSE restringe inteligência 
artificial nas eleições
Por ana Paula Marques

O 
Tribunal Su-
perior Elei-
toral (TSE) 
aprovou, por 
unanimida-

de, a resolução que cria restri-
ções ao uso de inteligência ar-
tificial durante as campanhas 
eleitorais deste ano por uso 
irregular de Inteligência Ar-
tificial (IA). O tribunal vetou 
também o uso de deepfakes — 
vídeos produzidos por IA que 
reproduzem falsamente voz e 
imagem de pessoas reais –, na 
última terça-feira (27).

Essa é a primeira regulação 
do uso da inteligência artificial 
para eleições. Faz parte de um 
conjunto de sugestões analisa-
das pelo tribunal e que serão 
aplicadas nas eleições munici-
pais de 2024. Além de vetar o 
uso de deepfakes, o tribunal res-
tringiu o uso de chatbots (ro-
bôs) e avatares para intermediar 
a comunicação das campanhas 
com pessoas reais.

As duas resoluções têm o 
objetivo de evitar a manipu-
lação de declarações falsas de 
candidatos e autoridades envol-
vidas no pleito. O presidente 
do TSE, ministro Alexandre de 
Moraes, destacou que a medida 
é uma das mais importantes do 
pacote e deixou claro que o can-
didato que utilizar inteligência 
artificial para atacar adversários 
durante as eleições será punido 
com a cassação do registro de 
candidatura e, se eleito, perderá 
o mandato.

“Aqueles candidatos que 
desrespeitarem a normatiza-
ção e utilizarem a inteligência 
artificial negativamente para 
deturpar o sentido das informa-
ções, buscando ganhar as elei-
ções, a sanção será a cassação 

do registro e, se já tiverem sido 
eleitos, a cassação do mandato”, 
declarou o ministro.

Resoluções
Dentre as resoluções apro-

vadas pelo tribunal para as cam-
panhas eleitorais deste ano, es-
tão a identificação obrigatória 
do uso de conteúdos manipula-
dos por Inteligência Artificial; 
a proibição de qualquer simu-
lação de conversa do chatbots e 
avatar com candidato ou pessoa 
real; e a proibição absoluta ao 
uso de deepfake.

Também foram estabeleci-
das regras para as redes sociais. 
As plataformas que não retira-
rem conteúdos antidemocrá-
ticos e discursos de ódio serão 
responsabilizadas. Além disso, 
os ministros aprovaram que os 
partidos deverão informar em 
suas páginas na internet o valor 
total recebido dos cofres públi-
cos e os critérios adotados para 
distribuir as quantias para os 
candidatos.

Avaliações
A resolução vem suprir o 

vácuo deixado pelo Congresso 
Nacional ao não regulamentar 
ou atualizar as leis eleitorais 
vigentes no Brasil. É o que es-
clarece o membro da Academia 
Brasileira de Direito Eleitoral 
e Político (Abradep) Wandir 
Allan. “Nesse sentido, o TSE 
avança na busca de preservação 
do processo democrático”, con-
sidera. Ele, porém, crítica: “O 
tribunal tende a ultrapassar os 
seus limites normativos, e por 
ter limite em suas ações, não 
alcança todas as lacunas que 
poderiam melhorar o processo 
eleitoral”, explica.

Já segundo o advogado de 
Direito Eleitoral Mateus No-
vaes, como os meios de comu-
nicação são rápidos e direcio-
nam massas, manipular com 
inverdades um vídeo contra a 
candidatura pode destruir até 
mesmo a reputação do candi-
dato. “O TSE, então, não está 
proibindo o uso do avanço tec-

nológico nas eleições por meio 
da IA, mas sim regulamentan-
do para que esse tipo de inte-
ligência não tenda a inverter o 
voto de um eleitor por meio de 
inverdades”, explica.

Para Novaes, as resoluções, 
especificas para propagandas, 
vêm para alertar o eleitor. “Po-
demos citar o exemplo de pro-
pagandas de produtos, onde 
imagens são manipuladas e 
precisam ser denunciadas como 
imagens falsas. É isso o que o 
Tribunal pretende: deixar cla-
ro para um eleitor que aquele 
vídeo com a imagem de uma 
pessoa com credibilidade foi 
manipulada por IA”, disse.

A proposta foi levada ao 
TSE pela ministra Cármen 
Lúcia após ouvir especialistas 
sobre o tema. A discussão na 
quarta-feira (27) marca o pri-
meiro dia dos debates sobre 
as resoluções das eleições. Por 
determinação legal, o TSE tem 
até 5 de março para fixar as re-
gras da disputa de 2024.

Norma faz parte de resoluções que valem para este ano
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Cármen Lúcia é autora da proposta que limita IA nas eleições

Por ana Paula Marques

Por oito votos a três, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
decidiu pela derrubada da atual 
regra das chamadas sobras elei-
torais — vagas não preenchidas 
pelos critérios do sistema pro-
porcional. Os ministros decidi-
ram na quarta-feira (28) anular 
as alterações da minirreforma 
eleitoral de 2021 aprovada no 
Congresso Nacional. Mas, ape-
sar disso, a Corte deliberou que 
a decisão só valerá para as pró-
ximas eleições, obedecendo à 
anualidade eleitoral.

Isso significa que o manda-
to de sete deputados que foram 
eleitos dentro dessas regras per-
manecerão válidos. Os cargos 
estavam ameaçados pelo enten-
dido de que a decisão pudesse 
valer também para o pleito de 
2022.

Com a derrubada das re-
gras, o Supremo entendeu que 
a lei em vigência violava o plu-
ralismo político e a soberania 
popular, uma vez que beneficia-
va os grandes partidos, preju-
dicando consequentemente as 
siglas menores na forma como 
determinava a distribuição das 
sobras.

Conforme as regras apro-
vadas no Congresso, os parti-
dos que obtiveram pelo menos 
80% do quociente eleitoral; e 
os candidatos que tivessem ob-
tido votos em número igual ou 
superior a 20% desse quociente, 
somente estes, teriam direito a 
essas cadeiras.

Antes da lei, todos os parti-
dos e candidatos tinham direi-
to a participar das sobras, o que 
significa que partidos menores 

também se beneficavam.

Estreia
A sessão dessa quarta foi a 

estreia do ex-ministro da Justi-
ça. Flávio Dino no plenário do 
STF. Ele acompanhou o voto 
da maioria, mas divergiu do re-
lator do caso e seu antecessor, 
ex-ministro Ricardo Lewan-
dowski — que já tinha votado 
antes de se aposentar —, ao 
defender a aplicação da distri-
buição das sobras eleitorais re-
troativamente, o que tiraria a 
cadeira dos deputados. Os mi-
nistros Alexandre de Moraes, 
Dias Toffoli e Gilmar Mendes 
também acompanharam Dino 
em seu voto.

Segundo Dino, a mudan-
ça feita pela minirreforma “foi 
excessiva”, e atingiu princípios 
como a pluralidade eleitoral. 
“Não há muita dúvida que esse 
calculo foi feito na esfera in-

constitucional e ultrapassou a 
essência do sistema proporcio-
nal, além de sacrificar de modo 
inaceitável o direito de repre-
sentação das minorias”, disse 
Flávio Dino, em seu voto.

Os ministros Nunes Mar-
ques, Cármen Lúcia, Luís Ro-
berto Barroso, Edson Fachin, 
André Mendonça, Luiz Fux 
e Lewandowski votaram para 
que as regras não sejam retroa-
tivas, formando a maioria da 
Corte.

Ações
As ações foram movidas pe-

los partidos Rede Sustentabili-
dade, PSB, Podemos e PP, que 
questionaram a constituciona-
lidade da regra. Caso prevale-
cesse a aplicação para o pleito 
de 2022, a oposição ao governo 
sairia perdendo.

Os deputados Silvia Waiãpi 
(PL-AP), Sonize Barbosa (PL-

-AP), Goreth (PDT-AP), Au-
gusto, Pupiu (MDB - AP), Lá-
zaro Botelho (PP- TO), Gilvan 
Máximo (Republicanos-DF) e 
Lebrão (União Brasil-RO) per-
deriam o mandato.

No lugar deles entrariam 
Aline Gurgel (Republicanos-
-AP), Paulo Lemos (PSOL-
-AP), André Abdon (PP-
-AP), Professora Marcivania 
(PCdoB-AP), Tiago Dimas 
(Podemos-TO), Rodrigo Rol-
lemberg (PSB-DF) e Rafael 
Fera (Podemos-RO), que em 
sua maioria fazem parte da base 
governista.

Essa possibilidade preocu-
pou o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), que articulou para 
adiar o julgamento. Ele che-
gou a pedir diretamente ao 
presidente do Supremo o adia-
mento, pedido que Barroso 
ignorou.

STF derruba a regra das sobras
Gustavo Moreno/SCO/STF

STF resolveu que regra só muda para a próxima eleição

CORREIO BASTIDORES

Disputas por cargos 
abrem racha no PL

Disputa por comissões 
dificulta trabalhos na Câmara 

Sem pressa Sem dinheiro

Infantaria

 Gaveta

Regulamenta

Destino

E há também as brigas 

internas nas bancadas. 

A ala bolsonarista do PL 

quer emplacar a radical 

Carolina de Toni (SC) no 

comando na CCJ.  A pro-

posta é rejeitada pelo gru-

po mais pragmático que, 

fiel às origens do partido, 
está sempre aberto para 

conversas com o governo.

O último diz-que-me-diz 

na Câmara dá conta de 

que a indicação da depu-

tada para a presidência 

da mais importante das 

comissões seria trocada 

pela nomeação de um 

aliado para uma vice-pre-

sidência da Casa. 

A briga entre o PL bolso-

narista e o PL raiz respin-

ga no líder do partido, 

Altineu Cortês, tido como 

moderado em excesso 

pelos radicais. Ex-petista, 

ele não assinou o pedido 

de impeachment de Lula. 

A briga da vez na Câma-

ra dos Deputados está 

relacionada à formação e 
controle das diversas co-

missões da Casa. Uma dis-

puta que envolve poder, 

como no caso da podero-

sa Comissão de Constitui-

ção e Justiça, e liberação 

de verbas de emendas.

Ao vetar a obrigatorieda-

de de pagamento de R$ 

5,6 bilhões de emendas 

aprovadas por comissões, 

o presidente Lula (PT) pro-

vocou uma nova onda de 

conversas. O governo ten-

ta evitar a derrubada do 

veto em troca do compro-

misso de liberar emendas 

de algumas comissões, 

como as de Saúde e de In-

fraestrutura.

O resultado, frisa o depu-

tado Tarcísio Motta (Psol-

-RJ), é que as vagas para 

2024 nessas comissões 

passaram a ser mais dis-

putadas. O puxa-estica 

se reflete no plenário, que 
ainda não engrenou nes-

te ano. 

Presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL) já defen-

deu a derrubada do veto 

de Lula, mas isso depende 

de a proposta ser coloca-

da na pauta pelo presi-

dente do Congresso, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG) 

— e ele não costuma ter a 

menor pressa para tomar 

decisões radicais.

O governo também tenta 

impedir que representan-

tes do PL de Jair Bolsona-

ro conquiste a presidência 

dessas comissões mais 

privilegiadas. Em ano de 

eleições municipais, não 

quer botar dinheiro para 

obras nas mãos de seus 

principais adversários po-

líticos.

Em tese que apresentou à 
Universidade de São Pau-

lo na busca por vaga de 

professor titular, o minis-

tro Alexandre de Moraes 

bateu firme no que classi-
ficou de “novo populismo 
digital extremista”. Para 

ele, as milícias digitais for-

mam uma “infantaria vir-
tual antidemocrática”. 

Por falar no impeach-

ment: quem conhece Lira 

garante que o pedido vai 

parar na gaveta onde fi-

caram acumulados os 

documentos que pediam 

o despejo de Bolsonaro 

do Planalto. o presidente 

da Câmara vai manter a 

mesma postura que ado-

tou no governo passado.

Ele defende a regulamen-

tação das redes sociais e 

a responsabilização dos 

provedores. Ressalta que, 

ao direcionar mensagens, 

inclusive fake news, para 

reforçar posições políti-

cas, as redes reforçam o 

ódio. Para Moraes, o que 

não vale no mundo real 

não pode valer no virtual.

Lira também costuma 

ressaltar o destino dos 

antecessores que inicia-

ram processos de impe-

achment de Fernando 

Collor e Dilma Rousseff: 

Ibsen Pinheiro e Eduardo 

Cunha tiveram seus man-

datos cassados. Pinheiro 

até voltou à Câmara, mas 
nunca recuperou poder.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Caroline de Toni quer a presidência da CCJ

Sessão de ontem: deputados querem poder e verbas 

POR FERNANDO MOLICA
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Desoneração: ano eleitoral 
‘convence’ governo a recuar 

Demanda por crédito registra 
‘tombo’ de 5,7% em janeiro 

CORREIO ECONÔMICO

Bolso no ‘CTI’ Retomada breve

Safra ‘encolhe’

Lucro recorrente

Líder global

Maior patamar

Resultado de pressões 

políticas crescentes, so-

bretudo por parte do Con-

gresso Nacional, em ano 

eleitoral, o mandatário do 

Planalto voltou atrás, ao 

publicar, nessa quarta-

-feira (28) no Diário Oficial 
da União (DOU), decreto 

que exclui a reoneração 

gradual de impostos para 

17 setores econômicos, 

constante da Medida Pro-

visória (MP) 1202. 

Com a medida federal, 

aqueles  setores que já 

eram isentos de tributa-

ção, assim permanecerão, 

enquanto a questão não 

for resolvida em definitivo, 
por meio de tramitação 

de projeto de urgência no 

Parlamento, sob o ‘patro-

cínio’ do Executivo, após 

acordo com lideranças do 

Legislativo. 

Evidência da redução do 

ritmo da economia, a bus-

ca de consumidores por 

crédito apresentou queda 

de 5,7% em janeiro último, 

(no comparativo anual), 

segundo dados divulga-

dos pela Serasa Experian. 

De igual forma, o estudo 

apontou que a demanda 

por empréstimos, após 

acumular dois meses 

seguidos de expansão 

(8,4%), também recuou. 

Apesar disso, a avaliação 

de analistas é de que a 

baixa na busca de recur-

sos no mercado financei-
ro pode ser ‘temporária’ 

e deverá ser seguida por 

um novo ciclo de cresci-

mento. Enquanto isso, a 

busca de crédito recuou 

em todas as faixas de ren-

da, a maior delas, naquela 

em que os consumidores 

ganham até R$ 500 por 

mês, e a menor, de quem 

recebe de R$ 1 mil a R$ 2 

mil mensais.

O economista da Serasa 

Experian, Luiz Rabi expli-

ca que as famílias hoje 

procuram ‘recuperar o 

bolso’, após gastos exces-

sivos em festas de fim de 
ano e, mais recentemen-

te, com o Carnaval, sem 

contar o peso significativo 
do aperto monetário e da 

elevada inadimplência.

Apesar do ‘aperto’ orça-

mentário atual, Rabi en-

tende que a demanda por 

crédito tende a crescer. 

“Com a previsão de queda 

da Selic, da inflação e do 
desemprego, os consumi-

dores devem se reorgani-

zar financeiramente e vol-
tar a buscar empréstimos 

com taxas mais atrativas”. 

Condições climáticas 

adversas, que afetaram, 

tanto o plantio, quanto o 

desenvolvimento das la-

vouras, continuam redu-

zindo a previsão da safra 

2023/2024 da soja, que re-

cuou 170 milhões de tone-

ladas para 150 milhões de 

toneladas, desde setem-

bro último. 

Valor 40,5% superior ao do 

mesmo período de 2022, 

o lucro líquido recorrente 

da Caixa Econômica Fe-

deral no quarto trimestre 

do ano passado  chegou a 

R$ 2,9 bi. Pelo critério con-

tábil (sem efeitos não re-

correntes), o resultado so-

mou R$ 3,975 bilhões, ou 

uma alta anual de 82,7%.

Apesar das previsões ne-

gativas da edição 2023/24 

da safra de soja, o Brasil 

segue ‘firme’ na lideran-

ça global de produção da 

oleaginosa, cujas cota-

ções vêm sofrendo pres-

são externa e interna. Na 

bolsa de Chicago (EUA), a 

commodity caiu 25% em 

12 meses.

Ao contabilizar lucro de 

R$ 544,3 bilhões em 2023 

e avanço anual de 6,8%, 

a Caixa atingiu o maior 

patamar desse indicador 

na história. Pelo critério 

de concessão de crédito, 

houve alta de 13,5% no 

quarto trimestre do ano 

passado, ante o mesmo 

período de 2022.  

Divulgação

Divulgação 

Projeto que ‘alivia’ carga tributário terá trâmite de urgência 

Juros altos e inadimplência estão na ‘raiz’ da queda

Recuperação da Light é essencial à 
retomada da economia fluminense
Avaliação é do CEO da concessionária de energia, Alexandre Nogueira

Por marcello Sigwalt

A recuperação da Light é 
fator essencial para a retomada 
do desenvolvimento do Rio de 
Janeiro. A observação foi feita 
pelo CEO da concessionária 
de energia, Alexandre Noguei-
ra, ao comentar a proposta de 
recuperação judicial da compa-
nhia, que consiste, inicialmen-
te, num plano de injeção de R$ 
1,5 bilhão e uma capitalização 
mínima de R$ 3,5 bilhões, aí 
incluída a conversão de dívidas. 

Embora francamente posi-
tivo junto ao mercado, tal for-
mato poderá sofrer alterações, 
até a realização da Assembleia 
Geral de Credores, previs-
ta para 6 de março próximo. 
No entanto, se a proposta não 
avançar, a questão pode parar 
na Justiça.

Além de buscar garantir a 
renovação de sua concessão, 
que expira em 2026, junto à 
Aneel, a maior preocupação da 
companhia, acentua Nogueira, 
é de ‘se manter em atividade, 
fornecendo energia com quali-
dade para mais de 12 milhões 
de consumidores’ do estado.

O CEO da Light ressalta 
que a nova proposta é inédita, 

pois prevê  pagamento integral 
à maioria dos credores Pessoa 
Física (PF), além de oferecer 
condições vantajosas àqueles 
que apoiarem o plano, o que 
deverá contribuir para reduzir 
o atual grau elevado de alavan-
cagem da empresa.  “Um pro-
cesso de recuperação saudável 
é importante não só para a 
Light, mas também para o Rio 
de Janeiro. A Nova Light vai 

ser essencial para a recupera-
ção da economia do Rio, um 
reencontro da empresa com a 
sociedade fluminense”, argu-
menta o executivo.

Ante à alegação de alguns 
credores, de que teria havido 
retrocesso em relação ao pla-
no original de recuperação da 
empresa, Nogueira assinala 
que este é mais atrativo que o 
anterior, uma vez que prevê 

uma injeção de capital corres-
pondente a R$ 1 bilhão, um 
‘dinheiro novo’ que será fun-
damental para a recuperação 
da concessionária, sem que 
haja elevação de seu endivida-
mento. Neste aspecto, o CEO 
acrescenta que o plano con-
templa, ainda, o pagamento 
integral dos créditos, de 60% 
dos credores, com valores a re-
ceber até R$ 30 mil.

Divulgação

Novo plano de recuperação enfrentará um ‘teste’ na assembleia de credores

Referente a contribuintes 
que ‘caíram’ na malha fina e, 
posteriormente, regularizaram 
suas pendências com o Fisco, 
o montante de R$ 304,1 mi-
lhões – correspondente ao lote 
residual do Imposto de Renda 
Pessoa Física (IRPF) está sen-
do creditado, nessa quinta-feira 
(29) pela Receita Federal, 

Desse total, R$ 208,9 mi-
lhões se destinam a contribuin-
tes considerados ‘prioritários’, 
como 3.155 contribuintes ido-
sos acima de 80 anos de idade; 
25.536 contribuintes entre 60 
e 79 anos; 3.351 contribuintes 
com alguma deficiência física 
ou mental ou moléstia gra-
ve; 6.744 contribuintes cuja 
maior fonte de renda seja o 
magistério.

Já outros 80.680 contri-
buintes, sem prioridade legal, 
não deverão ser contemplados 
com o citado lote, por usarem 
a declaração pré-preenchida 
ou terem optado por receber 

a restituição por meio de Pix. 
Ainda assim, 88.857 contri-
buintes não prioritários farão 
jus à restituição.

Caso queira verificar se sua 
declaração foi liberada, o con-
tribuinte terá de acessar a pági-
na da Receita na Internet, clicar 
na opção “Meu Imposto de 

Renda” e depois “Consultar a 
Restituição”. Essa consulta tam-
bém pode ser feita por meio do 
aplicativo da Receita Federal 
para tablets e smartphones. 

Entretanto, se o contribuin-
te não encontrar seu nome na 
lista, este deve acessar o Cen-
tro Virtual de Atendimento 

ao Contribuinte (e-CAC), 
pelo qual será retirado o extra-
to da declaração. Na hipótese 
de pendência, ele pode, ainda, 
enviar declaração retificadora 
e esperar os próximos lotes da 
malha fina.

A título de esclarecimento, 
explica-se que o pagamento da 
restituição é efetuado de forma 
direta na conta bancária infor-
mada pelo contribuinte na de-
claração ou por indicação da 
chave Pix. 

Mas se o crédito não tiver 
sido realizado, devido à desa-
tivação da conta, por exemplo, 
os valores continuarão dispo-
níveis para resgate durante um 
ano no Banco do Brasil. Como 
garantia, o contribuinte poderá 
‘reagendar’ o crédito dos res-
pectivos valores, em seu nome, 
pelo Portal BB, ou mediante 
contato com a Central de Rela-
cionamento BB, pelos telefones 
4004-0001 (capitais), 0800-
729-0001 (demais localidades).

Receita paga hoje lote residual do iRPF
Agência Brasil

Lote de restituição paga montante de R$ 304,1 milhões 

moraes poupa Globo de ação do Fisco

mais de 30% dos clientes fazem ‘gatos’

Por marcelo Rocha (Folhapress)

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal, Alexandre de 
Moraes, derrubou autuações da 
Receita Federal que miraram 
contratos firmados entre a TV 
Globo e artistas no regime Pes-
soa Jurídica (PJ).

Para Moraes, débitos tri-
butários lançados pelo Fisco, 
após observação de irregulari-
dade nessa relação contratual, 
ferem precedentes do tribunal, 

que admite a “constituição de 
vínculos distintos da relação de 
emprego”.

“Deve prevalecer o entendi-
mento reiterado desta corte no 
tocante à possibilidade de orga-
nização da divisão do trabalho 
não só pela terceirização, mas 
de outras formas desenvolvidas 
por agentes econômicos”, afir-
mou Moraes. O processo está 
em segredo de Justiça.

Procurada pela Folha de 
S.Paulo, a Globo afirmou que 

não se manifestaria sobre casos 
“sub judice”. Nos autos, a em-
presa alegou que as autuações 
fiscais alvos da controvérsia 
“desafiam a autoridade de deci-
sões” do Supremo.

A ação sob a relatoria de 
Moraes aborda situações de ar-
tistas, como Tony Ramos, Mar-
cos Palmeira e Mateus Solano, 
dos diretores Denise Saraceni 
e Mauro Mendonça Filho, e da 
jornalista Renata Lo Prete.

A Receita questiona a op-

ção da Globo pela “pejotiza-
ção” no lugar do vínculo sob 
a CLT. Na modalidade PJ, a 
empresa cujo que tem o artista 
como sócio é contratada para a 
efetivação dos pagamentos de-
vidos a ele, que não os recebe 
em seu nome.

Para autoridades fiscais, 
contratos PJ da área artística 
são atos simulados que escon-
dem o vínculo empregatício, 
ou prática de sonegação de 
tributos.

Um terço dos clientes da 
Light furta energia no Rio 
de Janeiro. O cálculo é da 
concessionária de energia 
Light, ao estimar que, para 
cada dez pessoas que pagam 
normalmente sua conta de 
energia, seis outras fazem 
‘gatos’ na rede, furtando 
energia da companhia, o que 
corresponde a 37,5% dos en-
dereços. 

Apesar de crime previsto 
no artigo 155 do Código Pe-

nal, tal prática – que sobre-
carrega os transformadores 
de energia – é, infelizmente, 
comum, até entre grandes 
estabelecimentos. Exemplo 
disso é que, na semana passa-
da, a companhia de energia 
identificou ‘gatos’ no consu-
mo de um salão de beleza, um 
restaurante, um bar e uma re-
sidência no Parque da Cidade, 
situado na Gávea, Zona Sul 
carioca. Neste caso, quatro 
pessoas foram conduzidas à 

delegacia para prestar esclare-
cimentos, após a apuração de 
que a fraude representou um 
prejuízo de R$ 2,5 mil. 

Em nota, a concessionária 
assinala que “as ligações clan-
destinas são contra a lei e pe-
rigosas, pois podem ocasionar 
acidentes e incêndios. Além 
disso, este tipo de crime causa 
interrupções no fornecimento 
de energia, devido à sobrecar-
ga na rede elétrica”. 

Confira, abaixo, o ranking 

da gatunagem por localidade 
no Rio:
Complexo do Alemão (86%)
Rocinha (84%)
Vila Kennedy (82%)
Cesarão/Três Pontes (82%)
Cidade de Deus (61%)

Nessa terça-feira (28) a Câ-
mara dos Deputados aprovou, 
requerimento de urgência para o 
projeto de lei limita em 15 anos a 
renovação da concessão de distri-
buidoras de energia elétrica.
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Dúvida

Pirata

Média de Campeonato Brasileiro

Novela

Técnico

VEZ DELAS
A edição 2024 da 
Série A1 do Campe-
onato Brasileiro de 
futebol feminino já 
tem data para co-
meçar: sexta-feira, 15 
de março. A partida 
inaugural será San-
tos x Real Brasília, na 
Vila Belmiro. A final 
está programada 
para o dia 22 de setem-
bro. A Série A1 do Brasileirão será disputada por 16 clu-
bes, dará à equipe campeã R$ 1,5 milhão. Já o vice-cam-
peão levará R$ 750 mil. Além disso, a CBF distribuirá o 
total de R$ 6 milhões em cotas aos times participantes.

O zagueiro Marlon é dúvi-
da para a final da Recopa 
Sul-Americana, que acon-
tece mais tarde no Mara-
canã. O atleta do Flumi-
nense segue com dores 
crônicas no joelho, após 
levar pancada no Fla-Flu.

Após um início de ano 
complicado, o atacante 
Pablo Vegetti, do Vasco, 
voltou com tudo. Nos úl-
timos três jogos, o ‘Pira-
ta’ marcou quatro gols e 
agora quer vencer a Por-
tuguesa no domingo (3).

O Campeonato Carioca 
2024 é a edição mais ‘na-
cional’ do torneio estadu-
al. Isso porque tornou-se 
comum a venda de man-
dos de campo para outros 
estados, visando explorar 
as torcidas nacionais do 
clubes do Rio. Das 66 par-

tidas da Taça Guanabara, 
dez delas foram disputa-
das fora do estado. Esses 
jogos registraram média 
de 23 mil torcedores, mui-
to próxima da média de 
público do último Brasilei-
rão, que foi de pouco mais 
de 26 mil torcedores.

Dirigentes do Flamengo 
estão em São Paulo para 
tentar resolver a “Novela 
Léo Ortiz” com o Bragan-
tino. O ‘Massa Bruta’ quer 
R$ 53 milhões pelo za-
gueiro, mas o Fla só aceita 
pagar R$ 43 milhões.

O Botafogo ainda não de-
cidiu quem será o novo 
técnico, mas já é sabido 
que ele não necessaria-
mente será português. A 
diretoria prioriza treinado-
res que tenham potencial 
em vez de ‘grife’.

Torneio ocorre de 15/03 a 22/09

CORREIO NO MUNDO

Caminhada I

Susto I

Complexo reaberto na quarta

Susto II

Caminhada II

EVACUAÇÃO
A principal fábrica 
de armas nucleares 
dos Estados Unidos 
foi evacuada na ter-
ça à noite, no Texas, 
devido a uma série 
de incêndios flores-
tais que estão de-
vastando a região.
A Pantex, o centro 
de montagem e 
desmontagem do arse-
nal nuclear dos EUA, encerrou as operações e dispen-
sou todos os funcionários. As informações eram de que 
o fogo nas proximidades não estava contido e os bom-
beiros recomendaram a evacuação completa.

Na mesma região onde 
teve início o ataque do 
Hamas a Israel no 7 de 
Outubro, onde ocorria um 
festival de música eletrô-
nica, teve início ontem 
uma marcha pelos reféns 
que seguem na Faixa de 
Gaza.

Um avião precisou abor-
tar o pouso no aeroporto 
de Heathrow, em Londres, 
após não conseguir se es-
tabilizar na pista por causa 
de ventos fortes. O Airbus 
A321 da British Airways ti-
nha saído de Berlim com 
destino a Londres.

O complexo reabriu na 
quarta para “operações 
normais do turno diur-
no”, com todo o pessoal 
solicitado a se apresentar 
ao serviço, segundo a em-
presa, que se baseou num 
novo comunicado das au-
toridades. A apuração é 

do jornal Metro. A fábrica 
esclareceu que o incêndio 
não atingiu as suas ins-
talações, mas não deixou 
detalhou, na nota enca-
minhada à imprensa, se o 
incêndio florestal ao redor 
da empresa teria sido de-
belado definitivamente. 

O momento do pouso foi 
gravado por câmeras de 
monitoramento instala-
das na pista. As imagens 
foram publicadas pelo ca-
nal FlightFocus365. É pos-
sível ver que o avião toca 
as rodas na pista, mas vol-
ta a voar. 

Organizado pelo Fórum 
de Reféns e Famílias De-
saparecidas, o movimen-
to pretende caminhar por 
4 dias seguidos. Saindo 
de Re’im, onde ocorreu o 
ataque ao festival musi-
cal, com destino em Jeru-
salém.

Reprodução

Risco nuclear foi controlado

Crime planejado em prisão

Condenado em liberdade

Morte de presidenciável foi arquitetado pela gangue ‘Los Lobos’

STJ deve julgar pedido para Robinho cumprir pena no Brasil

O assassinato do presiden-
ciável no Equador Fernando 
Villavicencio, morto com três 
tiros em agosto do ano passado, 
foi planejado em uma prisão, 
disse o MP equatoriano.

Segundo a promotoria, a 
gangue “Los Lobos” foi a “au-
tora intelectual” do assassinato. 
O MP afirmou que a morte foi 
planejada por criminosos que 
estão detidos no presídio da 
cidade de Latacunga, a cerca de 
95 quilômetros de Quito.

Os executores seriam cida-
dãos colombianos que cum-
priam pena em uma peniten-
ciária em Guayaquil. Eles foram 
mortos dentro da própria pri-
são após serem condenados 
pela morte de Villavicencio, 
afirmou a promotora Ana Hi-
dalgo. Os corpos deles foram 
encontrados com sinais de asfi-
xia em um pavilhão desocupa-
do em outubro.

O setor de inteligência do 
MP encontrou armas na casa 

de um dos suspeitos de matar 
o político equatoriano. Essa 
residência, de acordo com a 
promotoria, foi localizada após 
as autoridades policiais vascu-
lharem as câmeras de segurança 
de uma padaria perto do local 
onde Villavicencio foi baleado.

Segundo o MP, esse suspeito 
é conhecido como “Chupado”. 

Ele teria sido visto nas imagens 
gravadas pelo estabelecimen-
to fugindo do local do crime. 
As investigações apontam que 
“Chupado” estava acompanha-
do de outro homem, que depois 
o MP descobriu se tratar do au-
tor dos disparos que mataram 
Villavicencio. Esse segundo ho-
mem, identificado como David, 

e morreu em uma troca de tiros 
com a polícia minutos após o 
ataque contra o presidenciável.

Arsenal na casa de “Chupa-
do” incluia fuzil, metralhadora, 
quatro pistolas e três granadas 
militares. Os armamentos es-
tavam em uma maleta, acom-
panhados de 384 cartuchos de 
munições, dentro de um carro 
sem placa estacionado na gara-
gem.

O político foi assassinado 
depois de sair de um encontro 
político na cidade de Quito. 
Ele chegou a ser socorrido para 
a Clínica da Mulher, hospital 
mais próximo do local do cri-
me, mas não resistiu aos feri-
mentos e morreu no centro de 
saúde.

Candidato recebia ameças 
de grupo criminoso. Antes de 
ser morto, Villavicencio denun-
ciou publicamente uma tenta-
tiva de intimidação de desco-
nhecidos após ele manifestar 
repúdio a grupos criminosos. 

por José Marques (Folhapress)

O julgamento do pedido 
do governo italiano para o ex-
-jogador de futebol Robinho 
cumprir pena no Brasil deve 
acontecer no próximo dia 20 
pelo STJ (Superior Tribunal de 
Justiça). O processo será julga-
do pela Corte Especial do STJ, 
que reúne os 15 ministros mais 
antigos do tribunal.

Condenado por estupro co-
letivo, o ex-jogador teve senten-
ça de nove anos de prisão, mas 
está em liberdade no Brasil, 
cuja legislação impede a extra-
dição de brasileiros natos. Com 
isso, ele foi convidado para par-
ticipar de um churrasco pro-
movido pelo Santos, na última 
semana.

Em novembro, o Ministério 
Público Federal argumentou 

que deve ser aceito o pedido 
feito pelo Tribunal de Milão 
de homologação da sentença. 
Segundo o subprocurador-ge-
ral Carlos Frederico Santos, 
“todos os pressupostos legais e 

regimentais para o prossegui-
mento de execução penal foram 
cumpridos”.

Robinho, hoje com 40 anos, 
foi inicialmente condenado em 
2017, recorreu e teve suas ten-

tativas esgotadas em 2022, com 
trânsito em julgado.

Segundo a investigação na 
Itália, o atleta e outros cinco 
brasileiros praticaram violên-
cia sexual de grupo contra uma 
mulher de origem albanesa em 
uma boate de Milão, em 2013. 
Ele sempre negou o crime.

O STJ ainda não se posicio-
nou sobre o mérito da questão, 
ou seja, se o ex-jogador deve ou 
não ser preso. Apenas negou os 
recursos da defesa sobre possí-
veis irregularidades no procedi-
mento italiano.

Segundo o ministro Fran-
cisco Falcão, relator do pedido 
da Itália de homologação, o 
ex-atleta foi devidamente re-
presentado por advogado no 
processo penal e não há razão 
para que se presuma ter havido 
irregularidades.

Reprodução

Divulgação / Santos FC

Fernando Villavicencio era presidenciável no Equador

Robinho esteve em churrasco comemorativo do Santos

Argentina: mais de 
500 voos cancelados 

Vitória fácil de Biden e 
trump em Michigan

Mais de 500 voos com des-
tino ou origem na Argentina 
foram cancelados nesta quarta-
-feira (28) por uma greve de 24 
horas de funcionários dos aero-
portos do país. Gol, Latam, Ae-
rolíneas Argentinas, JetSmart 
e outras companhias aéreas 
anunciaram a paralisação total 
de suas operações.

Só nos aeroportos interna-
cionais Ezeiza e Aeroparque 
Jorge Newbery, em Buenos 
Aires, foram 498 viagens can-
celadas e mais 41 modificadas, 

informou a concessionária Ae-
ropuertos Argentina 2000 à 
Folha de S.Paulo. A empresa 
estima mais de 47 mil pessoas 
impactadas apenas no Aeropar-
que.

Ali, a entrada nos termi-
nais chegou a ser fechada pela 
segurança nesta quarta, o que 
deixou passageiros na porta 
aguardando informações ou 
tentando reservar hospedagens 
à espera de novos voos.

Por: Júlia Barbón 
(Folhapress)

Joe Biden e Donald Trump 
venceram com facilidade as pri-
márias dos seus respectivos par-
tidos no estado de Michigan na 
terça, dando mais um passo em 
direção a um confronto direto 
pela Presidência dos Estados 
Unidos em novembro. Entre-
tanto, o presidente democrata 
enfrentou uma forte campanha 
de voto de protesto contra a 
política externa dele na Faixa 
de Gaza e o forte apoio à ação 
militar de Israel.

Na primária do Partido 

Democrata, Biden concorria 
apenas com o candidato nani-
co Dean Phillips, deputado por 
Minnesota. Mas os votos em 
branco tinham atingido 15% 
até a publicação desse texto 
--Biden marcou 78% dos votos. 
O número expressivo é resulta-
do de uma campanha liderada 
por eleitores muçulmanos e 
árabe-americanos de Michigan, 
que tinham pedido o voto em 
branco como forma de pressio-
nar Biden a apoiar um cessar-
-fogo em Gaza.

A Federação Norte-Ameri-
cana de Futebol (U.S. Soccer) 
anunciou um jogo amistoso 
contra o Brasil no dia 12 de 
junho, como parte da prepara-
ção para a Copa América, que 
ocorrerá nos Estados Unidos, a 
partir de 20 de junho. De acor-
do com a assessoria da Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF), a entidade está finali-
zando os últimos detalhes para 
divulgar oficialmente a partida.

“Quando se fala em querer 
desafiar as melhores equipes do 
mundo, não há nada melhor do 
que o Brasil”, disse o técnico dos 
Estados Unidos Gregg Berhal-

ter, na nota da U.S. Soccer.
Três dias antes de encarar 

o Brasil em Orlando, a seleção 
norte-americana medirá for-
ças com a Colômbia, em outro 
amistoso, na cidade de Mary-
land. Os Estados Unidos estão 
no Grupo C da Copa América, 
que reúne ainda Bolívia, Pana-
má e Uruguai.

O Brasil disputa a primei-
ra rodada da fase de grupos da 
Copa América em 24 de junho, 
contra Costa Rica ou Hondu-
ras pelo Grupo D, que integra 
também Colômbia e Paraguai.

Ao todo, a competição reu-
nirá 16 equipes.

Brasil tem outro amistoso marcado
Staff Images/ CBF

Brasil tem amistoso marcado contra os EUA no dia 12/06
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Lixo no mundo pode chegar a 
3,8 bi de toneladas em 2050
Se a situação não for revertida, impacto negativo no clima será maior

C
aso não haja 
mudança nos 
padrões de pro-
dução, consumo 
e descarte de ma-

teriais, a geração de resíduos só-
lidos domiciliar no mundo deve 
crescer 80% entre 2020 e 2050, 
passando de 2,1 bilhões de tone-
ladas ao ano para 3,8 bilhões.

Cenário considerado pro-
missor é manter a produção de 
resíduos em 2 toneladas por ano, 
neste mesmo prazo, apesar do au-
mento populacional e melhora 
do poder aquisitivo mundial.

Os dados são do relatório 
Global Waste Management 
Outlook 2024 (GWMO 2024), 
lançado nesta quarta-feira (28) 
durante a Assembleia das Nações 
Unidas para o Ambiente, em 
Nairóbi, capital do Quênia. O 
documento foi desenvolvido pela 
International Solid Waste Asso-
ciation (ISWA) e pelo Programa 
das Nações Unidas para o Meio 
Ambiente (PNUMA).

Relatório
O presidente da ISWA, Car-

los Silva Filho, um dos autores 
do relatório, ressaltou que o 

Agência Brasil

No Brasil, a produção de resíduos deve crescer mais de 50% e poderá alcançar 120 milhões de toneladas por ano

Recentemente, o Fórum 
Nacional das Atividades de 
Base Florestal (FNBF) divul-
gou um estudo com ótimas 
perspectivas econômicas para 
o país. A avaliação apontou 
que se o Brasil atingir 20 mi-
lhões de hectares em conces-
são de florestas, o PIB seria 
aumentado em R$ 3,3 bilhões, 
proporcionando uma arreca-
dação de impostos da ordem 
de R$ 250 milhões, com a ge-
ração de cerca de 170 mil em-
pregos e um valor da produção 
em 2030 equivalente a R$ 6,3 
bilhões. O fórum foi criada 
em 1999 e congrega cerca de 
3.500 empresas associadas. 

De acordo com a entidade, o 
Brasil tem perto de 450 milhões 
de hectares de florestas, o segun-

Brasil é o 2º maior país 
em extensão florestal

mundo continua em uma ten-
dência de aumento da produ-
ção de resíduos sólidos. “Ainda 
temos cerca de 40% desses re-
síduos vão parar em locais ina-
dequados, tipo lixão e queima a 
céu aberto. Essa é uma tendência 
muito preocupante”, avaliou.

Se tal quadro não for re-
vertido, ele explica que pode 
haver impactos negativos no 
clima, com mais emissões de 
gases de efeito estufa, princi-
palmente metano; na biodi-
versidade, com maior explo-
ração de recursos naturais e 
prejuízos para flora e fauna; e 
na saúde humana, com maior 
poluição e impactos direto na 
qualidade do ar, água e solo.

De acordo com o Pano-
rama dos Resíduos Sólidos 
2022, foram gerados no Bra-
sil cerca de 80 milhões de 
toneladas de resíduos sólidos 
domiciliares, das quais 76 
milhões de toneladas foram 
coletadas, totalizando uma 
cobertura de coleta de 93%, 
mesma média apontada para 
a América do Sul no relatório. 
No entanto, 40% dos resí-
duos coletados no país, cerca 

de 29,7 milhões de toneladas, 
ainda seguem para destinos 
inadequados - lixões e aterros 
controlados. 

Segundo o Atlas Global, 
no mundo, 38% dos resíduos 
acabam em destinos inade-
quados. Na América do Sul, 
esse percentual é de 34%, o 
que, segundo o ISWA, per-
mite constatar que o Brasil 
está em situação deficitária 
em relação à média global e à 
média do continente.

Silva Filho apontou ainda 
que os índices de aproveita-
mento dos resíduos são bas-
tante limitados no país e no 
mundo. Segundo o relatório, 
enquanto a média global é de 
19% e a do continente Sul-a-
mericano de 6%, o índice de 
reciclagem de resíduos sóli-
dos urbanos no Brasil varia 
em torno de 3 a 4% e está 
estagnado há mais de uma dé-
cada.

Brasil
No Brasil, o levantamento 

revelou que, até 2050, a pro-
dução de resíduos deve crescer 
mais de 50% e poderá alcançar 

120 milhões de toneladas por 
ano. Segundo o instituto, o 
número demonstra que o país 
carece de ações urgentes. 

“O relatório mostra que o 
país ainda está bastante defi-
ciente na gestão de resíduos. 
Em termos de aumento e de 
crescimento da geração, o 
Brasil está seguindo a mes-
ma linha do mundo, com esse 
crescimento acelerado. Mas 
em termos de aproveitamento 
do resíduo, nós estamos muito 
atrasados”, avaliou Silva Filho.

A publicação aponta ain-
da que cerca de 2,7 bilhões de 
pessoas em todo o mundo não 
têm acesso aos serviços básicos 
de limpeza urbana, como coleta 
de lixo. No Brasil uma em cada 
11 pessoas não dispõe desse ser-
viço. Com isso, mais de 5 mi-
lhões de toneladas de resíduos 
sólidos deixam de ser coletadas 
anualmente e acabam descarta-
das no meio ambiente, com im-
pactos negativos no solo, rios e 
na saúde da população.

Recomendações
Análise das entidades 

mostrou que o maior impac-

to no aumento da geração de 
resíduos sólidos é decorrente 
do crescimento econômico, 
sendo 75% em função de au-
mento de poder aquisitivo, e 
25% em função do crescimen-
to populacional.

“O relatório traz a reco-
mendação no sentido de que 
precisa dissociar o cresci-
mento econômico da maior 
geração de resíduos sólidos. 
Nós precisamos de um novo 
modelo de design, produção, 
venda, distribuição de mate-
riais e de uma nova consciên-
cia no descarte e geração de 
resíduos.”

Segundo o presidente do 
instituto, daqui até 2050, a 
perspectiva é de desenvolvi-
mento econômico no mundo, 
revertendo essa rota de reces-
são e entrando numa rota de 
crescimento.

Um exemplo prático para 
minimizar impactos é o siste-
ma de responsabilidade esten-
dida dos produtores, ou seja, 
quem fabrica um produto e o 
coloca no mercado passa a ser 
responsável pelo retorno des-
te produto.

“Com isso, você traz um 
compromisso para que essa 
indústria faça produções mais 
amigáveis, mais fáceis de se-
rem retornadas”, disse Silva 
Filho. Ele cita ainda o com-
bate ao desperdício de ali-
mentos e modos de ampliar 
o mercado de reciclagem, fa-
zendo com que o resíduo se 
torne uma matéria-prima.

O cenário considerado 
possível de ser implemen-
tado seria alcançar 60% de 
reciclagem no mundo, que 
atualmente é de 19%, e redu-
zir a geração per capita de re-
síduos sólidos para 600 gra-
mas em média - atualmente a 
quantidade é 800 gramas por 
pessoa. 

O total de resíduos sólidos 
domiciliares gerados no mun-
do ficaria em torno de 2 bi-
lhões de toneladas, em 2050, 
em um cenário considerado 
promissor e também factível. 
Além disso, tal cenário pre-
vê que não haja mais destino 
inadequado no planeta já a 
partir de 2030.

Por Camila Boehm 
(Agência Brasil)

do país no mundo em extensão 
florestal. No entanto, representa 
apenas 6% do suprimento in-
dustrial de madeira. O restante 
vem de floresta plantada. No 
país, há apenas 1,4 milhão de 
hectares em área concedida pelo 
Estado ou pela União.

“Dentre os gargalos do se-
tor florestal estão a falta de 
linha de crédito para um setor 
competitivo e que mantém a 
floresta de pé. Também existe 
confusão entre quem produz 
legalmente a madeira e os gru-
pos criminosos que promovem 
o desmatamento ilegal”, desta-
ca em comunicado o presiden-
te do FNBF, Frank Rogieri, 
que em março estará à frente 
do evento “Madeira Susten-
tável: O Futuro do Mercado”, 

uma iniciativa do Fórum e do 
Centro das Indústrias Pro-
dutoras e Exportadoras de 
Madeira de Mato Grosso (Ci-
pem), que ocorrerá no dia 15 
de março, no Rio de Janeiro.

O FNBF esclarece que a 
produção sustentável de ma-
deira consiste no manejo flo-
restal correto, realizado de 
forma a respeitar a legislação e 
garantir a preservação ambien-
tal. No Pará, o manejo florestal 
gera 90 mil empregos diretos 
e indiretos, que atende a uma 
demanda anual de 6 milhões 
de m³ e proporciona US$ 200 
milhões em exportações, prin-
cipalmente para os Estados 
Unidos e para a Europa, em 
particular para França, Países 
Baixos e Portugal.
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Gonçalenses comemoram 
obras no Porto do Rosa

Prefeita de Cabo Frio se 
reúne com presidente Lula

CORREIO FLUMINENSE

Governo Presente “Cras na Praça”

Pré-Vestibular

Porto do Rosa 

Maricá

Obras pela cidade

Os moradores da Rua Gui-

marães Passos, no Porto do 

Rosa, em São Gonçalo, es-

tão animados com as obras 

que estão avançando pelo 

local. O pacote de obras 

inclui drenagem, fase que 

está sendo executada, e 

pavimentação. As interven-

ções irão englobar mais de 

3,8 quilômetros de exten-

são, atingindo também os 

bairros do Mutuá e Mutua-

guaçu. O prazo de duração 

da obra é de 12 meses. O 

investimento total nas in-

tervenções é de mais de R$ 

38 milhões e vai beneficiar 
mais de 10 mil moradores. 

O pacote de obras inclui 

macro e microdrenagem 

de águas pluviais, pavimen-

tação, meios-fios, passeios 
e sinalização viária horizon-

tal e vertical em 14 ruas, en-

tre outros investimentos.  

A prefeita de Cabo Frio, 

Magdala Furtado, esteve 

reunida com o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva, 

em ‘um encontro constru-

tivo’, segundo as palavras 

da própria gestora publi-

cada em um vídeo nas re-

des sociais. ‘’Reforçamos 

a importância da união 

para Cabo Frio avançar. Ao 

buscar apoio do governo 

federal, visamos fortalecer 

nossos laços políticos em 

prol do desenvolvimento 

sustentável’’, declarou a 

prefeita na mesma publi-

cação. No vídeo, Magdala 

declara que Lula ‘’é uma 

pessoa que é do diálogo’’, 

e que recebe as cidades e 

seus representantes com 

carinho. Nos bastidores, es-

pecula-se que o encontro 

pode ter sido uma tenta-

tiva da prefeita de rever-

ter uma decisão do Parti-

do dos Trabalhadores de 

apoiar Rafael Peçanha (PT) 

na disputa pela prefeitura.

A Prefeitura de Cabo Frio 

lança nesta sexta-feira (1º), 

a 1ª edição do Programa 

Governo Presente, com 

apoio de todas as pastas 

da gestão municipal e 

empresas privadas par-

ceiras, e acontecerá na 

CIEP Brizolão 193 – Wilson 

Mendes, no bairro Jacaré, 

das 9h às 15h. 

A primeira edição de 2024 

da ação social “Cras na 

Praça”, vai acontecer no 

próximo sábado (02), na 

Praça das Dunas, das 9h 

às 12h, com oferta de vá-

rios serviços à população. 

A atividade é uma inicia-

tiva da Prefeitura de Cabo 

Frio, por meio do Cras do 

Manoel Corrêa.

o Pré-Vestibular Social 

de Macaé encerra, nesta 

quinta-feira (29), a matrí-

cula dos candidatos apro-

vados para o ano letivo 

de 2024. O atendimento, 

na Cidade Universitária, 

acontece de acordo com 

as iniciais do nome e deve 

ser feito no turno escolhi-

do para as aulas.

A intervenção integra o eixo 

Cidade Bem Cuidada e Or-

ganizada do Plano Estra-

tégico Novos Rumos, ela-

borado pela Secretaria de 

Gestão Integrada e Projetos 

Especiais (Semgipe), para 

definir as prioridades dos 
recursos oriundos do leilão 

de concessão dos serviços 

da Cedae e de emendas.

A equipe do Procon Itine-

rante recebe em sua tenda 

os consumidores que tive-

rem alguma reclamação 

até esta sexta-feira (1º) na 

praça do Barroco, em Itai-

puaçu, no horário das 10h 

às 16h. A equipe vai tirar dú-

vidas de quem for até o lo-

cal e prestar todo o tipo de 

atendimento.

A prefeitura de São Gonçalo 

também já realizou obras 

de drenagem em cerca de 

130 vias de 10 bairros desde 

o início da atual gestão. Ao 

longo dos últimos meses, 

bairros como Boaçu, Vista 

Alegre, Sacramento, Pa-

checo e Ipiíba, Santa Luzia 

e Marambaia, receberam 

obras de infraestrutura.

Divulgação

Reprodução

Intervenções incluem os bairros Mutuá e Mutuaguaçu

Prefeita Magdala Furtado se reuniu com presidente Lula

Observatório Dengue 
RJ dá transparência 
às ações do Estado

O Observatório Dengue 
RJ, lançado pelo Governo do 
Estado, traz dados atualizados 
e transparência nas informações 
sobre o combate à epidemia da 
doença no Rio de Janeiro. A 
plataforma digital hospedada 
no site da Secretaria de Estado 
de Saúde (SES.RJ) já está dispo-
nível para consultas on-line por 
parte dos gestores públicos e da 
sociedade civil. A ferramenta é 
resultado do trabalho realizado 
pelo Centro de Inteligência em 
Saúde (CIS), que mantém equi-
pe técnica 24 horas por dia, de-
dicada a monitorar, apoiar e dar 
respostas rápidas às emergências 

relacionadas à dengue nos 92 
municípios do estado.

- O Observatório é mais uma 
funcionalidade do CIS, centro de 
inteligência montado pelo Go-
verno do Estado, que nos permite 
coletar, cruzar e produzir análises 
sobre os dados da rede pública de 
saúde. Isso é fundamental num 
momento de epidemia, porque 
nos permite monitorar, fazer pre-
visões e tomar decisões com mais 
agilidade. É um aliado no com-
bate diário de todos nós contra 
a dengue - afirma o governador 
Cláudio Castro. 

A plataforma permite consul-
ta rápida por meio do mapa do 

Estado do Rio. São seis categorias 
de consulta que desenham um re-
trato do quadro atual: UPAs esta-
duais com atendimento ampliado, 
atendimentos nas unidades muni-
cipais, decreto de emergência das 
prefeituras; municípios atendidos; 
cidades com solicitação de auxílio 
e com óbitos confirmados.  Ao cli-
car em uma das opções, é possível 
saber quem recebeu, por exemplo, 
apoio para implantação de centros 
de hidratação.

- O Observatório dá transpa-
rência às medidas implementadas 
pela SES-RJ e também ao apoio 
que está sendo oferecido aos mu-
nicípios. Além disso, ele mostra 

Plataforma on-line está disponibilizada no site 
da Secretaria Estadual de Saúde (SES-RJ) 

Divulgação

 Observatório busca a transparência nas medidas implementadas pela SES-RJ

Cultura capacita 
artesãos em tanguá

itaboraí: BR-493 vai ter 
retorno em itambi

A cidade de Tanguá rece-
beu, nesta terça-feira (27/02), o 
primeiro encontro da caravana 
itinerante “Caminhos Criativos”. 
A ação, realizada pela Secretaria 
de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa (Sececrj), através 
da Escola da Cultura, tem como 
objetivo preparar os artesãos flu-
minenses para a convocatória da 
Rio Artes, que será realizada em 
março. Representantes das dez re-
giões serão escolhidos para com-
por a programação da 16ª edição 
da maior feira de artesanato da 
América Latina.

O encontro foi marcado por 
conversas, trocas de experiências e 
explicações sobre como participar 
da convocatória. Neste ano, a Se-
cecrj disponibiliza aos artesãos flu-
minenses, mais uma vez, o estande 
mais democrático do evento, com 
um espaço de 187m² para expo-
sição e área total de 504m², com 
tamanho duas vezes maior ao de 
2023. A curadoria, já tradicional, 
será feita novamente pelo artista 
plástico Cocco Barçante, respon-
sável pelo processo de capacitação 
dos artesãos durante os encontros 
nas cidades fluminenses.

“A ação Caminhos Criativos 
irá qualificar e valorizar as técnicas 
artesanais desenvolvidas no nosso 
estado, tendo como foco a impor-

tância da criatividade no desenvol-
vimento de produtos artesanais. A 
criatividade empreendedora pro-
porciona novas oportunidades e, 
consequentemente, o aumento de 
renda para os artesãos e artesãs do 
estado do Rio de Janeiro”, explica 
Cocco Barçante.

A artesã Cristina Mannarino, 
de 66 anos, trabalha com técni-
cas de bordado e tira sua renda 
através de encomendas de enxo-
vais, blusas e outras peças de ves-
tuário. Ela elogiou a ação e espera 
participar da Rio Artes este ano 
como expositora.

“Toda ação que provoque 
e instigue o crescimento de um 
segmento é vital. O artesanato é 
um organismo vivo, que precisa 
ser alimentado com ideias novas e 
levado a descobrir caminhos ricos 
em diversidade. Em 2017, nosso 
grupo de artesãs foi à Rio Artes 
pela primeira vez para conhecer e 
desde então não paramos, foi um 
divisor de águas em nossas vidas. 
Agora, quero deixar de participar 
como visitante e ser pela integral 
do evento”, conta.

A caravana Caminhos Criati-
vos segue com os encontros hoje, 
dessa vez na Baixada Litorânea, 
em Rio das Ostras, às 16h, no Tea-
tro Municipal Joel Barcelos, Av. 
Amazonas s/ nº – Centro.

Presidente da Comissão de 
Obras da Assembleia Legisla-
tiva do Rio (Alerj), o deputado 
estadual Guilherme Delaroli 
(PL) recebeu resposta positiva da 
Agência Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT) em relação ao 
ofício encaminhado solicitando 
a implantação de um retorno na 
BR-493, na altura do distrito de 
Itambi, em Itaboraí. Um projeto 
foi apresentado e discutido para 
garantir mais segurança a moto-
ristas e pedestres que trafegam 
diariamente pela rodovia. 

Em ofício ao diretor-geral 
da ANTT, Rafael Vitale Ro-
drigues, Delaroli pediu uma 
solução para o Km 6,5. Com 
as obras na rodovia, o bairro de 
Itambi ficou sem retorno para 
os moradores terem acesso a ou-
tros bairro de Itaboraí. É preciso 
ir até Magé para retornar, au-

mentando o percurso em 40km, 
além do custo do pedágio de ida 
e volta, totalizando R$ 38,80.

O deputado acompanhou 
uma visita técnica no km 6,5 na 
última sexta-feira (23), junto do 

prefeito de Itaboraí, Marce-
lo Delaroli, representantes da 
ANTT, Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) e da concessionária 
EcoRioMinas, para discutir ade-
quações e resoluções do projeto.

Foi constatada a necessidade 
de as intervenções serem executa-
das a curto prazo. O projeto prevê 
a implantação de uma rótula alon-
gada para garantir, além de segu-
rança para quem trafega na via, 
maior fluidez ao trânsito e evitar 
infrações cometidas por motoris-
tas que cruzam a faixa contínua 
correndo o risco de acidentes 
graves, ou de serem multados pela 
PRF.

Filipe Aguiar.

Caravana itinerante vai passar por nove cidades do Rio

Niterói: urbanização 
no Engenho do Mato

A urbanização do Engenho 
do Mato segue avançando. Nesta 
quarta-feira (28), o prefeito Axel 
Grael acompanhou o andamento 
das intervenções, que englobam 
todas as ruas do bairro. Executado 
pela Empresa Municipal de Mo-
radia, Urbanização e Saneamento 
(Emusa), o projeto inclui a cons-
trução de uma rede de macro-
drenagem, pavimentação de ruas 
e reforma das calçadas. Além do 
prefeito, o presidente da Emusa, 
Antônio Lourosa, e o administra-
dor regional Vagner Pereira tam-
bém participaram da visita.

Ao todo, o planejamento en-
globa 117 ruas do Engenho do 
Mato. A prefeitura está investindo 
R$145 milhões para melhorar a 
qualidade de vida dos moradores. 
Ao todo, 75 ruas já receberam 
rede de drenagem e cerca de 30 
encontram-se com obras comple-

tamente concluídas, com rede de 
drenagem, pavimentação e refor-
ma das calçadas.

As melhorias no local inte-
gram o pacote de reformas na Re-
gião Oceânica, iniciado em 2019, 
e que já transformou os bairros de 
Santo Antônio, Maralegre, Mara-
vista e Serra Grande. O prefeito 
Axel Grael, que fiscalizou o avan-
ço das intervenções, falou sobre a 
magnitude da empreitada para a 
população.

Outro destaque do programa 
de urbanização do Engenho do 
Mato é a inclusão dos moradores 
no desenvolvimento da iniciativa. 
Antes do início dos trabalhos, a 
prefeitura realizou reuniões com 
todos os habitantes da localidade 
e, a partir desse diálogo, foram 
incluídas sugestões que visavam 
manter a tradição rural, sem per-
der as características do bairro.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo

para a população os locais onde a 
doença está com mais gravidade 
a partir da localização dos muni-
cípios que decretaram emergên-
cia - destaca a superintendente de 
Emergências em Saúde Pública da 
SES-RJ, Silvia Carvalho.

O aumento dos casos de den-
gue levou o Governo do Estado 
a decretar epidemia no Rio de Ja-
neiro.  Até o momento, segundo o 
painel de Arboviroses do Centro 
de Inteligência em Saúde (CIS), 
são 71.539 casos, com seis óbitos 
(dois na capital, um em Cachoei-
ras de Macacu, dois em Itatiaia e 
um em Mangaratiba).

A SES vem atuando com me-
didas de apoio às prefeituras. En-
tre as ações do Plano Estadual de 
Combate à Dengue estão o trei-
namento de dois mil profissionais 
de saúde. Além disso, foram cria-
dos 22 polos de hidratação, sendo 
11 em UPAs estaduais, além de 
mais 11 em parceria com os mu-
nicípios. Há mais 12 pedidos em 
análise pela secretaria, que possui 
capacidade para acomodar até 80 
polos de hidratação em todas as 
regiões do estado.

No último dia 22 de feverei-
ro, a  SES-RJ recebeu a primeira 
remessa de vacina contra dengue 
do Ministério da Saúde, destina-
da à faixa etária de 10 e 11 anos. 
A vacinação já está ocorrendo 
por fases e vai atingir o público 
até 14 anos. Para o município do 
Rio foram destinadas 141.710 
doses; para Nilópolis, 3.080; 
Duque de Caxias, 21.113; Nova 
Iguaçu, 20.320; São João de Me-
riti, 10.806; Itaguaí, 3.365; Magé, 
6.218; Belford Roxo, 12.709; 
Mesquita, 4.179; Seropédica, 
2.159; Japeri, 2.517; e Queima-
dos, 3.740. 

Durante o Carnaval, foi lança-
da uma campanha sobre a impor-
tância de a população combater 
o Aedes aegypti dentro das casas 
- onde estão 80% dos focos do 
mosquito - e usar repelente.
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Sesc RJ assume gestão de 

duas bibliotecas municipais

Governo intensifica 
fiscalização nos ferros-velhos

Cinema

Catálogo

Mulheres

Empréstimo

O BiblioSesc, biblioteca 

itinerante do Sesc RJ, che-

gou à biblioteca muni-

cipal Euclides da Cunha, 

no Cocotá, Ilha do Gover-

nador, marcando o início 

da gestão do espaço pela 

instituição. A iniciativa é 

resultado de uma parce-

ria entre o Sistema Feco-

mércio RJ e a Prefeitura 

do Rio, que visa recupe-

rar e modernizar espaços 

de leitura da cidade, am-

pliando sua visão como 

espaço de convivência 

e conhecimento. O Sesc 

planeja agregar as biblio-

tecas e seus entornos à 

sua agenda de atividades. 

A administração da biblio-

teca Machado de Assis, 

em Botafogo, também 

está sob o Sesc.

O governo vai intensificar 
as ações de fiscalização 
nas empresas de desmon-

tagem de veículos que 

não se regularizaram — ou 

seja, não apresentaram 

a documentação, não se 

credenciaram nem cadas-

traram as peças no siste-

ma do Detran dentro do 

prazo estabelecido. Uma 

força-tarefa formada por 

representantes do Detran, 

das polícias Civil e Militar, 

Corpo de Bombeiros, do 

Inea e da Secretaria de Fa-

zenda se reuniu no Palácio 

Guanabara, para definir as 
datas e os locais das ações. 

A expectativa é que, com 

a diminuição do merca-

do criminoso de peças 

roubadas, o roubo e fur-

to de veículos também 

diminua, pois esses veí-

culos são desmontados 

e a identificação de suas 
peças, retiradas. Com o fe-

chamento das empresas 

irregulares de desmonta-

gem e comercialização de 

peças usadas, os crimino-

sos não teriam para onde 

levar os veículos roubados 

e furtados.

Até agora, a força-tarefa já 

realizou quatro operações, 

com base no decreto es-

tadual número 48.642/23. 

Na mais recente operação, 

11 ferros-velhos situados às 

margens da Rodovia Pre-

sidente Dutra, em Nova 

Iguaçu, foram fechados. 

Do total, seis foram autu-

ados, fechados por crime 

ambiental e seus proprie-

tários conduzidos para a 

delegacia. Todo o material 

foi removido e levado para 

destruição. Os outros cin-

co estabelecimentos fo-

ram interditados por não 

estarem credenciados e 

com a documentação em 

dia. Outros ferros-velhos 

foram interditados em Ita-

boraí, onde a fiscalização 
apreendeu 40 sucatas de 

veículos.  

O CineSesc vai exibir, em 

março, uma mostra de 

filmes, Com o tema “Pe-

las telas: a presença das 

mulheres em cena e atrás 

das câmeras”, que convi-

da o público a mergulhar 

em poderosas histórias 

de mulheres, abordando 

suas vivências e subjetivi-

dades. 

Enquanto o Sesc não ini-

cia as intervenções na 

biblioteca Euclides da 

Cunha, previstas para 

março, o público terá a 

oportunidade de consul-

tar ou pegar emprestadas 

as cerca de 4 mil obras 

disponíveis no BiblioSesc, 

que funciona em um ca-

minhão adaptado. 

As obras serão exibidas 

em 11 unidades do Sesc 

RJ, no formato de progra-

mação regular, e a entra-

da é gratuita. O projeto Ci-

neSesc tem o objetivo de 

fomentar o debate acerca 

dos filmes e propor uma 
reflexão a partir de seus 
temas e de suas narrati-

vas.

Para pegar até três livros, 

com devolução em até 

14 dias, é necessário fazer 

um cadastro, apresen-

tando identidade, CPF e 

comprovante de residên-

cia. Menores de 12 anos 

de idade devem com 

responsável. O caminhão 

funciona de segunda a 

sexta, das 9h às 17h. 

Divulgação

Governo do Rio

Projeto é uma parceria da instituição com a Prefeitura

Operações contam com vários órgãos estaduais

POR MARCELO PERILLIER
Polícia Civil e MPRJ fazem 
operação contra as milícias
Agentes cumprem mandatos de busca e apreensão em 21 endereços

A Delegacia de Combate 
às Organizações Criminosas 
e à Lavagem de Dinheiro e o 
Grupo de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organiza-
do do Ministério Público reali-
zam, nesta quarta (28), a “Ope-
ração Cosa Nostra Fraterna”, 
com o objetivo de desmantelar 
uma rede envolvida com ativi-
dades milicianas e de lavagem 
de dinheiro.

Os agentes estão na Barra 
da Tijuca, Recreio dos Bandei-
rantes, Campo Grande e Santa 
Cruz, além do município de 
Seropédica, para cumprir man-
dados de busca e apreensão em 
21 endereços, ligados a nove 
pessoas físicas e sete jurídicas 
que são alvos da investigação, a 
qual estima uma movimentação 
de R$ 135 milhões no período 
de 2017 a 2023, por parte dos 
milianos.

“Estamos asfixiando finan-
ceiramente essas organizações 
criminosas. O trabalho que já 
era realizado pela Polícia Civil 

está recebendo apoio do Cifra. 
O comitê reúne representan-
tes do Estado e do Governo 
Federal. As investigações são 
agilizadas agora, graças à comu-
nicação facilitada”, declarou o 
governador Cláudio Castro.

Esta é a primeira grande 

operação realizada no Rio de 
Janeiro com apoio do Comitê 
de Inteligência Financeira e Re-
cuperação de Ativos. A força-
-tarefa, que conta com agentes 
da Polícia Civil e representan-
tes de outros órgãos e institui-
ções estaduais e federais, atua 

no combate a crimes financei-
ros e lavagem de dinheiro, asfi-
xiando o tráfico e as milícias no 
Rio de Janeiro. 

Policiais civis da Coorde-
nadoria de Recursos Especiais 
também participam da opera-
ção desta quinta (28).

Divulgação/PCERJ

Operação contou com agentes da Coordenadoria de Recursos Especiais

A Polícia Federal e o Mi-
nistério Público do Estado 
do Rio de Janeiro prenderam 
o dono do ferro-velho que 
recebeu, realizou o desman-
che e descartou o veículo 
usado pelos assassinos para 
cometer o duplo homicídio 
que vitimou a vereadora e seu 
motorista e da tentativa de 

homicídio contra a assessora 
da parlamentar, ocorrido no 
ano de 2018. 

O homem, que já havia 
sido denunciado pelo Minis-
tério Público em agosto de 
2023, foi preso próximo a sua 
residência no bairro de Santa 
Cruz da Serra, de Duque de 
Caxias. O mandado de prisão 

foi expedido pela 3ª Câmara 
Criminal da Capital.

A denúncia apontou que 
o acusado impediu e emba-
raçou as investigações de 
infrações penais envolven-
do organização criminosa, 
causando sérios prejuízos à 
administração da Justiça e, 
por consequência, à busca da 

verdade real.
O preso foi conduzido à 

Superintendência Regional 
da Polícia Federal, na Praça 
Mauá, região portuária da 
capital, para as formalidades 
decorrentes da prisão judicial 
e será encaminhado ao siste-
ma prisional, onde permane-
cerá à disposição da justiça.

Marielle: preso homem que descartou carro  

Balança comercial fecha no azul
Economia fluminense encerra janeiro com superavit de US$ 1,94 bi

A balança comercial flu-
minense fechou janeiro com 
superávit de US$ 1,94 bilhão, 
resultado 25% superior ao al-
cançado no mesmo mês em 
2023 (US$ 1,55 bilhão). A 
corrente comercial do estado 
atingiu US$ 5,9 bilhões, resul-
tado 9,3% superior ao alcança-
do em janeiro do ano passado 
(US$ 5,4 bilhões), sendo US$ 
3,9 bilhões em exportações 
(alta de 12,8%, comparado ao 
mesmo mês em 2023) e US$ 
1,9 bilhão em importações 
(alta de 3%). Os dados são do 
Comex Stat, sistema para con-
sultas e extração de dados do 
comércio exterior brasileiro, 
do Ministério da Indústria, 
Comércio e Desenvolvimento.

“O Rio de Janeiro ocupa a 
segunda posição entre os es-
tados que mais exportam no 
país. Um superávit comercial 
positivo impulsiona o desen-

volvimento econômico ao 
incentivar a produção interna 
e a competitividade, e gerar 
oportunidades de emprego. 
Esse é o cenário que o Esta-
do do Rio vive hoje, fruto do 
trabalho que realizamos con-

tinuamente por um ambiente 
de negócios estável e cada vez 
mais favorável aos negócios”, 
comentou o governador Cláu-
dio Castro.

Em janeiro, estado respon-
deu por 16% das exportações 

nacionais e 9,7% das importa-
ções nacionais. Com o resulta-
do, o estado manteve o 2º lugar 
no ranking das exportações na-
cionais e 3º lugar nas importa-
ções do país.

“O principal produto ex-
portado pelo estado foi o petró-
leo, que teve um crescimento de 
13,4% e movimentou US$ 3,2 
bilhões em janeiro. Outro setor 
importante foi o siderúrgico, 
que exportou US$ 159 milhões 
em produtos”, detalhou o secre-
tário de Desenvolvimento Eco-
nômico, Indústria, Comércio e 
Serviços, Vinicius Farah.

O principal parceiro co-
mercial do estado em janeiro 
foi a China, com uma corrente 
comercial de US$ 1,8 bilhão, 
seguido dos Estados Unidos, 
com uma corrente comercial de 
US$ 1,3 bilhão. Outros foram 
Espanha, Chile, Índia e Arábia 
Saudita.

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Principais parceiros comerciais foram China e EUA

Trabalho faz parceria 
de cursos para jovens

Como se comportar em uma 
entrevista de emprego? O que 
não pode faltar, por exemplo, 
no seu currículo ou em seu perfil 
de LinkedIn? Como melhorar a 
sua capacidade para escrever tex-
tos? Estas e outras questões serão 
respondidas no curso online e 
gratuito “Plataforma PROA’’ — 
uma parceria entre a Secretaria 
Municipal de Trabalho e Renda 
do Rio e o Instituto PROA.

As inscrições para o curso, 
voltado para jovens entre 17 e 
22 anos, que começa 27 de maio 
e tem duração de três meses, já 
estão abertas no Instagram da 

secretaria ou do instituto (@tra-
balho.rio e @instituto.proa), até 
14 de abril. É necessário fazer um 
teste básico de língua portugue-
sa, matemática e análise de perfil. 
Os interessados precisam estar 
cursando ou ter concluído o 3º 
ano do ensino médio em escola 
pública.

As aulas online duram 20 mi-
nutos e tem uma tutoria ao vivo 
de 1h30 por semana. Após a con-
clusão, os jovens são encaminha-
dos para trabalhos em empresas 
parceiras. O Instituto PROA 
também acompanha, durante 
três anos, os concluintes.

Terminal Gentileza com 
dez linhas de ônibus

A Prefeitura do Rio anun-
cia que, no sábado, 2 de março, 
mais cinco linhas de ônibus vão 
circular no Terminal Gentileza: 
Linha 108 (Terminal Gentile-
za – Jardim de Alah); Linha 110 
(Terminal Gentileza – Jardim de 
Alah); Linha 112 (Terminal Gen-
tileza – Alto da Gávea); Linha 
606 (Terminal Gentileza – Enge-
nho de Dentro); e Linha SV 606 
(Terminal Gentileza – Engenho 
de Dentro). 

Além disso, o local também 
ganhou uma linha gratuita ao 
Super Centro Carioca de Saúde, 
cujos períodos são: de segunda a 

sexta-feira, das 7h às 20h e aos sá-
bados das 8h às 20h. Para ter aces-
so, basta apresentar comprovante 
de consulta no Super Centro 
Carioca de Saúde. O usuário tem 
direito a um acompanhante.

Vale lembrar que já circulam 
no terminal as seguintes linhas: 
Linha 104 (São Conrado – Ter-
minal Gentileza); Linha 133 
(Largo do Machado – Terminal 
Gentileza); Linha 301 (Termi-
nal Gentileza – Barra da Tiju-
ca); Linha 302 (Terminal Gen-
tileza – Terminal Alvorada); e 
Linha 353 (Praça Seca – Termi-
nal Gentileza).
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Bairros de Belford Roxo são 
beneficiados com asfalto
Drenagem e recapeamento asfáltico integram pacote de obras

A Prefeitura de Belford 
Roxo prossegue com o tra-
balho de asfalto em toda a 
cidade. Na terça-feira (28), 
homens e máquinas estiveram 
na rua Bernardino Rodrigues 
de Vasconcelos, em Vila Pau-
line, e em mais um trecho da 
Avenida Joaquim da Costa 
Lima, na altura do Parque dos 
Ferreiras, para asfaltar essas 
importantes vias.

O bairro de Vila Pauline 
recebeu recentemente obras 
de drenagem onde foram co-
locadas novas galerias com o 
objetivo de diminuir os alaga-
mentos da região e melhorar o 
escoamento das águas pluviais 
do bairro. Com o trabalho 
concluído com sucesso, toda 
a extensão da rua Bernardino 
Rodrigues de Vasconcelos está 
sendo asfaltada.

Já a Avenida Joaquim da 
Costa Lima, uma das prin-
cipais vias da cidade, teve 
obras de recapeamento asfál-
tico na altura do Parque dos 
Ferreiras. Essa intervenção é 
fundamental para melhorar 
o trânsito e promover segu-
rança, acessibilidade e mobi-
lidade urbana.

O secretário municipal de 

Gestão e Inovação em Servi-
ços Públicos, Matheus Car-
neiro, fiscalizou o resultado 
das benfeitorias que aten-
deram demandas antigas de 
moradores. “Continuamos 
empenhados em entregar 
o melhor para a população 
belforroxense. Esse trabalho 
leva mais qualidade de vida, 
dignidade e progresso para a 
cidade”, completou Matheus, 
acompanhado da secretária 
municipal de Envelhecimen-

to Saudável e Qualidade de 
Vida, Cristiane do Sobreira.

O pastor e morador de 
Vila Pauline, João Carlos Ri-
beiro, de 53 anos, agradeceu 
pelo compromisso da gestão 
municipal. “Já comemoramos 
as obras de drenagem que não 
deixaram as fortes chuvas im-
pactarem o bairro, agora nós 
agradecemos pelo asfalto que 
será muito importante para 
nós e valoriza nossa comunida-
de”, afirmou João. “Esse asfalto 

é uma benção para todos mo-
radores”, acrescentou o mora-
dor antigo, Devair de Oliveira, 
de 79 anos.

O militar e morador do 
Lote XV, Damião Aquino, de 
61 anos, celebrou as interven-
ções da avenida. “Esse novo 
asfalto reduz tempo de deslo-
camento, conserta os defeitos 
e facilita acesso de um bairro 
para outro. Toda obra realiza-
da é bem-vinda para os mora-
dores”, completou Damião.

Reprodução

Asfalto chegou aos bairros Vila Pauline e Parque dos Ferreiras, em Belford Roxo

Homem é preso tentando sacar 
benefício fraudulento em Meriti

A Força-Tarefa Previden-
ciária no estado do Rio de 
Janeiro prendeu, na tarde da 
última terça-feira (27), no mu-
nicípio de São João de Meriti, 
um homem, no interior de uma 
agência bancária, quando ten-
tava sacar o pagamento de um 
benefício de pensão por mor-
te concedido irregularmente, 
com uso de documentos falsos. 
O homem será indiciado, mais 
uma vez, por estelionato pre-
videnciário. Ele já havia sido 
preso em agosto do ano passa-
do pelo mesmo motivo.

O trabalho contou com a 
colaboração da equipe de segu-
rança corporativa da institui-
ção financeira, que comunicou 
as suspeitas à equipe estadual 
da COINP no Rio de Janeiro, 
que, por sua vez, confirmou 
as irregularidades no processo 
concessório do benefício previ-
denciário e acionou a equipe da 
Delegacia de Polícia Federal de 
Nova Iguaçu.

Foi apreendido o cartão ban-

cário que estava em seu poder.
O prejuízo causado aos co-

fres previdenciários em relação 
ao benefício irregular soma a 
quantia de cerca de R$ 690 mil. 
Já a economia projetada com a 
cessação do presente benefício 

poderá alcançar R$ 2 milhões.
Há 24 anos, a Força-Tarefa 

Previdenciária é integrada pelo 
Ministério da Previdência So-
cial, pela Polícia Federal e pelo 
Ministério Público Federal, que 
atuam em conjunto no combate 

a crimes estruturados contra o 
sistema previdenciário. No Mi-
nistério da Previdência Social, 
cabe à Coordenação de Inte-
ligência da Previdência Social 
detectar e analisar os indícios de 
crimes e fraudes organizadas.

Reprodução

Centro do município de São João de Meriti

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, por meio da Secretaria 
Municipal de Ciência e Tecno-
logia, realizou a cerimônia de 
formatura dos alunos da terceira 
turma do curso técnico em en-
fermagem da Fundec – Funda-
ção de Apoio à Escola Técnica, 
Ciência e Tecnologia. A soleni-
dade foi realizada no Teatro Raul 
Cortez, onde familiares e profes-
sores se emocionaram durante a 
apresentação dos formandos.

A Fundec, criada há 18 anos, 
forma, por ano, cerca de 20 mil 
alunos em diversos cursos pro-
fissionalizantes gratuitos. São 28 
unidades funcionando nos qua-
tro distritos. Um dos momentos 
mais marcantes da cerimônia 
foi o agradecimento a Deus, 
aos pais, familiares e professores 
pelas alunas Yasmin Galvão da 
Silva e Daianalina de Oliveira 
Cardoso.

O orador da turma foi o alu-

no André Luiz da Rocha Bispo 
Júnior. Como patrono, em me-
mória, o professor Alexvander, 
falecido recentemente, foi o 
escolhido pelos alunos e home-
nageado pela cursista Juliana 
de Freitas Souza. O paraninfo, 
professor Rozinaldo Valentim, 
foi agraciado pela aluna Bruna 
Carvalho Ribeiro, e o juramento 
solene foi feito pela aluna Cenira 
de Souza Lima. A destaque do 
curso foi a aluna Amanda Go-
mes Serra.

Participaram da formatura 
a coordenadora pedagógica da 
Fundec, Luana Almeida; a dire-
tora do Colégio Hilton Gama, 
Desirée Alves Ramos e todo 
corpo docente do curso. Entre 
as autoridades presentes estavam 
o secretário de Ciência e Tecno-
logia, Eduardo Moreira; o vice-
-presidente da Fundec, David 
Santana, e o deputado federal 
Gutemberg Reis.

Formatura de novos 
profissionais em Caxias

Teve início na última terça-fei-
ra (27), as inscrições para a terceira 
unidade da Escolinha de Futebol 
Zico 10, prevista para abrir suas 
portas no dia 26 do próximo mês, 
com a presença do próprio Zico, 
um dos maiores jogadores da his-
tória do futebol brasileiro e ídolo 
máximo do Flamengo, que vai es-
tar no município de Magé pela se-
gunda vez. O espaço vai ficar loca-
lizado na Guia de Pacobaíba, em 
Mauá, e vai oferecer treinamento 
de qualidade para jovens entre 5 
e 12 anos, com a disponibilização 
de 500 vagas.

Para a inscrição, os interessa-
dos devem apresentar o RG ou a 
certidão de nascimento do aluno, 
além do RG do responsável, em 
dois pontos de atendimento: na 
própria Guia de Pacobaíba e no 
Campo do Suruiense, em Suruí. 
Além do acesso ao treinamento, 
cada inscrito receberá um kit uni-
forme, incluindo camisa, calção 

e meião, assegurando que todos 
tenham os equipamentos neces-
sários para o início das atividades.

Este projeto faz parte do plano 
do governo municipal de fomen-
tar o esporte na região, seguindo 
o sucesso de instalações anterio-
res no Complexo do Lamarca, 
em Raiz da Serra, e na Praça da 
Maria Conga, em Vila Nova. A 
nova escola promete não apenas 
aprimorar habilidades esportivas, 
mas também contribuir para o de-
senvolvimento social e pessoal dos 
jovens atletas.

O prefeito Renaro Cozzolino 
expressou entusiasmo com a ex-
pansão do projeto. “Esta nova uni-
dade reforça nosso compromisso 
com o esporte e com a juventude 
de Magé. A parceria com Zico, um 
ícone do futebol, é algo que me 
honra muito e mostra a qualidade e 
o potencial transformador que de-
sejamos oferecer a nossas crianças e 
adolescentes”, completa o prefeito.

Cidade de Magé amplia 
infraestrutura esportiva 

CORREIO DA BAIXADA

Começou o Mega Feirão 
de Empregos em Caxias

Prefeitura de Meriti vai 
inaugurar Polo de Oftamologia

Agendamento

Primeiro a chegar

Secretário Arthur Monteiro

Foram disponibilizadas 

4000 vagas que incluíam, 

além de trabalho formal, 

estágios e oportunidades 

direcionadas exclusiva-

mente para Pessoas com 

Deficiência. A Secretaria 
de Trabalho e Renda mon-

tou equipes técnicas para 

o planejamento do even-

to, de forma a otimizar o 

atendimento e o encami-

nhamento dos candidatos 

para as vagas em Duque de 

Caxias. A partir das 8h, fo-

ram distribuídas senhas, de 

forma a dividir os candida-

tos nos três dias de atendi-
mento. Além da equipe do 
Sine, cuja recepção foi feita 
na Carreta Móvel, compa-

receram representantes de 

15 empresas parceiras que 

cadastraram, entrevistaram 

e até pré-selecionaram fu-

turos novos colaboradores.

O cuidado integral com a 

saúde dos olhos é, agora, 

mais um recurso dispo-

nível para a população 
de São João de Meriti. O 
serviço de Oftalmologia 
será inaugurado pela pre-

feitura da cidade nesta 

quinta-feira, dia 29 de fe-

vereiro, às 17h. O polo de 
atendimento está insta-

lado no Centro de Saúde 
Aníbal Viriato, no Jardim 
Meriti. O local está prepa-

rado com equipamentos 

modernos. Entre eles to-

pógrafo, biômetro óptico, 

tomógrafo óptico, auto 

refrator,  lensômetro, re-

fretor de greens, lâmpada 

de fenda, ultrassom ópti-

co e microscópio. A esti-
mativa é que 600 pessoas 

sejam atendidas por mês 
com mapeamento de re-

tina, topografia corneana, 
paquimetria corneana, 

campimetria computa-

dorizada, ecobiometria, 

ultrassonografia ocular, 
teste ortóptico, curva ten-

sional diária, teste de lente 

de contato, microscopia 

especular, entre outras.

As consultas no Polo de 
Oftamologia serão agen-

dadas por meio do What-

sapp através do número: 

(21) 96452-4989  de se-

gunda a sexta-feira, das 

8h às 17h. O Centro de 
Saúde Aníbal Viriato fica 
localizado na Rua Pastor 

Joaquim Rosa, 26 – Jar-
dim Meriti, São João de 

Meriti. As consultas pode-

rão ser agendadas a par-
tir do dia 4 de março. A 
inauguração faz parte de 
uma série de investimen-

tos programados para a 

área de saúde do municí-

pio da Baixada Fluminen-

se, sendo a resolução de 
uma demanda antiga na 

região. 

Michel Felipe, de 18 anos, 
chegou à Praça do Pa-

cificador às 17 horas de 
terça-feira. Queria ter a 
certeza do atendimento 

e tinha o sonho de con-

seguir um emprego com 

carteira assinada. Não 
saiu decepcionado. Foi 
direcionado para duas 

diferentes vagas, de 

acordo com o seu perfil 
e experiência. Vinícius 
Veiga, Superintendente 
do Sine, lembra que o 
evento ainda acontece-

rá nesta quinta (29) e na 

sexta-feira (01). Aqueles 
que não conseguiram 
atendimento hoje de-

vem chegar cedo e pe-

gar a senha. 

Um dos primeiros a chegar 

no local, o secretário Arthur 
Monteiro foi conferir o an-

damento do Mega Feirão 
de Empregos, ressaltan-

do a importância do bom 

atendimento da população 
caxiense que foi em bus-

ca de uma oportunidade 

de trabalho. ressaltando a 
importância do bom aten-

dimento da população 
caxiense que foi em busca 

de uma oportunidade de 

trabalho. “Pensamos em 
ajudar o cidadão da Baixa-

da Fluminense com a ofer-

ta de vagas de emprego e 

dos outros serviços do Sine 
(entrada no seguro-desem-

prego e orientação para 
carteira de trabalho digital).

Divulgação

Divulgação

Feirão é realizado na Praça do Pacificador, em Caxias

Polo de Oftamologia será inaugurado em Meriti

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Prestação de contas das 
Finanças e da Saúde 

A Câmara Municipal re-
cebe as Secretarias de 
Fazenda e Saúde do mu-
nicípio nesta quinta-feira 
(29), para a apresenta-
ção dos investimentos 
nas finanças e na saúde 
do município no ter-
ceiro quadrimestre de 
2023. Os relatórios serão 
apresentados em duas 
audiências públicas se-
paradas, conforme deter-

minação legal. Às 13h, a 
CMP recebe a Secretaria 
Municipal de Fazenda. 
Mais tarde, às 19h, é a vez 
da prestação de contas 
da Secretaria de Saúde.
Devidos às obras do Pa-
lácio Amarelo, as duas 
audiências poderão ser 
acompanhadas somente 
pelo Youtube da Câmara 
ou pela TV Câmara (Ca-
nal 98 SpeedFiber).

Por Gabriel rattes

A equipe de redação do 
Correio Petropolitano rece-
beu nesta semana uma denún-
cia sobre um possível descarte 
irregular de lixo em um terreno 
na Posse, em Petrópolis, cedi-
do para o município de Areal 
realizar o descarte de lixo ver-
de. Nos últimos meses, mora-
dores relataram um aumento 
no número de casos de dengue 
no entorno, além da preocupa-
ção com o meio ambiente. No 
local, a equipe do Correio fla-
grou uma quantidade enorme 
de resíduos, muitos deles com 
água parada, propensos à pro-
liferação do mosquito Aedes 
aegypti, principal transmissor 
da dengue.

Pilhas de pneus abandona-
dos, alguns deles acumulando 
água e outros resíduos como: 
medicamentos, sacolas plásti-
cas, caixas de metal, cadeiras 
escolares, copos descartáveis 
e até restos de mobílias foram 
encontrados na área. Segundo 
o Instituto René Rachou Fio-
cruz Minas, chuva, calor e água 
parada promovem o cenário 
perfeito para a proliferação do 
Aedes aegypti.

O biólogo Fabiano Carva-
lho, pesquisador da Fiocruz 
Minas, explica que as chuvas 
constantes podem alimentar 
possíveis criadouros, enquan-
to as temperaturas elevadas 
aceleram o metabolismo do 
mosquito. “O ciclo reprodu-
tivo, que em épocas mais frias 
do ano pode levar cerca de 
15 dias para se completar, no 
verão, leva apenas oito dias. 
Ou seja, o calor reduz o tem-
po que o mosquito leva para 
se desenvolver e chegar à fase 
adulta. E, com as chuvas, as 
fêmeas têm mais facilidade 
para encontrar locais onde de-

positar seus ovos, pois a ten-
dência é ter um aumento de 
lugares com acúmulo de água, 
que podem se transformar em 
criadouros”, explica.

Aumento de casos
O município de Areal já 

registrou 358 casos de dengue 
apenas nos dois primeiros me-
ses de 2024. Comparando ao 
ano passado inteiro, isso repre-
senta um aumento de 1.888%, 
quando no período foram re-
gistrados 18 casos em 12 meses. 
A equipe da redação conversou 
com uma moradora próxima 
do terreno, que testou positivo 
para a dengue, para entender a 
situação.

“Pelo descaso da prefeitura 
de Areal, que fica jogando lixo 
ali. A gente já até reclamou 
uma vez, foi embargado, mas 
eles continuaram jogando de 
novo. Não adianta reclamar ou 
falar. Não dão ouvidos para a 
população”, disse a moradora 
que preferiu não se identifi-
car. “Ainda estou com muita 

dor no corpo, dor de cabeça, 
nas pernas, atrás dos olhos, 
vômito, diarreia. Agora vou ao 
hospital realizar novos exames. 
Por causa da dor no corpo e 
nas articulações estou sem po-
der trabalhar, de atestado por 
sete dias”, completou.

O que diz o município
Ainda no local, nossa equi-

pe entrou em contato por meio 
de telefone com o Secretário 
de Serviços Públicos de Areal, 
Wallace Santos Machado, que 
explicou que o local já funcio-
na como descarte de lixo há 
mais de 35 anos. “Os pneus que 
estão jogados são recolhidos 
sempre pelo Recicla. É óbvio 
que ele tem que ter um trata-
mento muito melhor por ser 
uma situação de dengue agora. 
A gente precisa regulamentar 
e inclusive já contratei o trator 
para fazer a partir de amanhã 
[quarta-feira, dia 28 de feve-
reiro]. Isso está errado. Eu não 
estou falando que estou certo, 
só estou falando que é uma si-

tuação que sempre esteve aí”, 
afirmou o secretário.

Wallace também afirmou 
que as providências serão toma-
das, dentre elas: retirar os pneus 
e mandá-los para o Recicla e os 
outros tipos de lixo enviados 
para o aterro responsável. “Já 
pode vir aqui em até dois e fil-
mar de novo”, afirmou.

O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) informou que 
o terreno, que antes era utiliza-
do pelo DNER [Departamento 
Nacional de Estradas de Roda-
gem], foi cedido para a Prefei-
tura de Areal. O local é alvo de 
um Termo de Ajustamento de 
Conduta, junto ao Ministério 
Público Federal, e existem diver-
sas atividades, operadas e licen-
ciadas pelo município, dentre 
elas o transbordo de resíduos só-
lidos urbanos e unidade de tria-
gem de coleta seletiva. “O Inea 
ressalta ainda que, as atividades 
e a natureza dos resíduos, devem 
ser fiscalizadas pela secretaria 
municipal de meio ambiente”, 
disse em nota.

Moradores denunciam possível 
foco em área usada por areal

Thiago Alvarez

Área é usada pela Prefeitura de Areal para descarte de entulho e resíduos

Estado confirma morte 
por dengue em Três Rios
Ao todo, nove mortes foram confirmadas nos municípios do RJ

Por leandra lima 

 
A Secretaria de Saúde do 

Estado do Rio de Janeiro con-
firmou a primeira morte por 
dengue no município de Três 
Rios. Até o momento, segundo 
dados do painel de Arboviroses 
do Centro de Inteligência em 
Saúde (CIS), já se somam nove 
mortes pelo vírus no estado. 
Além do município, houve re-
gistros de duas mortes na capi-
tal, uma em Cachoeiras de Ma-
cacu, uma em Itatiaia, uma em 
Resende, uma em Mangaratiba, 
uma em Barra do Piraí e uma 
em Volta Redonda.

Três Rios vêm apresentando 
um alto índice de casos, entre 
janeiro e fevereiro, a cidade re-
gistrou a média de 855 casos de 
dengue confirmados. Com o 
aumento regional de prolifera-
ção, outras regiões como Nova 
Friburgo passaram a registrar 
um aumento significativo de 
infecções. Só nesta semana, 
foram notificados 364 casos 
confirmados, comparado com 
o período de janeiro até 16 
de fevereiro, que possuía 153, 
houve um aumento de mais de 
100 casos em uma semana. 

Ações de Combate 
Em Três Rios, foi monta-

do um esquema para comba-
ter a proliferação do mosquito 
transmissor da dengue, zika e 
chikungunya. A ação consiste 
em reuniões semanais organi-
zadas por profissionais da saúde 

e representantes das secretarias 
de apoio para monitorar os ca-
sos. Além do trabalho de pre-
venção nos bairros com o carro 
fumacê, a equipe vai atuar com 
o inseticida UBV, que segundo 
eles, é mais eficaz.

Nessas ações, o Governo do 
Estado vem atuando com me-
didas de apoio junto às prefei-
turas. Entre o planejamento do 
Plano Estadual de Combate à 
Dengue estão o treinamento de 
dois mil profissionais de saúde. 
Além da criação de 22 polos de 
hidratação, sendo 11 em UPAs 
estaduais, além de mais 11 em 

parceria com os municípios. 
Além do trabalho institu-

cional, os órgãos ressaltam a 
importância de toda comuni-
dade agir, fiscalizando os vasos 
de plantas, pneus, dentre ou-
tros possíveis recipientes que 
podem acumular água.

Prevenção
É recomendado como me-

didas de proteção individual 
proteger as áreas do corpo que 
o mosquito possa picar, com o 
uso de calças e camisas de man-
gas compridas; usar repelentes 
à base de DEET (N-N-dietil-

metatoluamida), IR3535 ou de 
Icaridina nas partes expostas do 
corpo. Também pode ser apli-
cado sobre as roupas. 

O uso deve seguir as indica-
ções do fabricante em relação 
à faixa etária e à frequência de 
aplicação. Em crianças menores 
de 2 anos de idade, não é reco-
mendado o uso de repelente 
sem orientação médica. Para 
crianças entre 2 e 12 anos, usar 
concentrações de até 10% de 
DEET, no máximo 3 vezes ao 
dia; utilizar mosquiteiros sobre 
a cama e usar telas de proteção 
em portas e janelas.

Divulgação/Prefeitura de Três Rios

Prefeitura intensifica ações de combate ao mosquito transmissor

PETROPOLITANAS

Taxa de iluminação pública 
será cobrada separada

Unimed Petrópolis completa 52 anos

APPO inicia campanha de páscoa

A Câmara Municipal de 
Petrópolis promulgou a 
lei que desvincula a taxa 
de iluminação pública da 
conta de energia elétri-
ca. O projeto do vereador 
Dudu prevê que a cobran-
ça seja disposta separada-
mente na conta de luz. A 
Enel Distribuição Rio terá 
que disponibilizar dois có-
digos de barra, um para o 
pagamento do consumo 
de energia da distribuido-
ra e um segundo código 
de barras para o paga-
mento da taxa de ilumina-
ção pública. Assim, o con-
sumidor pode optar qual 
pagar. 
Na justificativa, Dudu afir-

mou que projeto de lei “se 
faz necessário para que o 
Município possua recursos 
necessários para manter o 
pagamento do consumo 
de energia bem como ar-
car com os custos de ma-
nutenção, e tem como ob-
jetivo defender os direitos 
dos cidadãos e minimizar 
o impacto financeiro da 
população do Município, 
adotando estruturas para 
arcar com o novo ônus”.
O projeto foi votado no 
ano passado e vetado pelo 
prefeito Rubens Bomtem-
po, que alegou que o texto 
é inconstitucional e pode 
prejudicar os cofres do 
município. 

Nesta quarta-feira, dia 28, 
a Unimed Petrópolis com-
pletou 52 anos de institui-
ção. A quarta cooperativa 
de trabalho médico do RJ. 
A sua existência se deu 
através da união de médi-
cos que  implementaram 

o sistema cooperativista no 
município. Na época, um 
modelo de negócio ainda 
pouco explorado no país e 
que, mais tarde, motivou a 
criação da Federação das 
Unimeds do Estado do Rio 
de Janeiro.

Chegou o momento de 
celebrar a Páscoa, e a As-
sociação Petropolitana 
dos Pacientes Oncológi-
cos (APPO) está lançando 
uma campanha para tor-
nar essa data especial para 
aqueles que enfrentam o 
desafio do tratamento on-
cológico e suas famílias.
Através do setor de tele-
marketing, a APPO está 
buscando que os doa-
dores fixos, que já contri-
buem mensalmente, aca-
tem este pedido especial 
de ampliação na doação 
mensal. Esses recursos 
serão essenciais para a 
confecção das cestas de 

Páscoa de 2024. Com as 
doações e consequente 
cesta de Páscoa a Asso-
ciação visa proporcionar 
momentos únicos e le-
vantar o ânimo daqueles 
que passam por momen-
tos desafiadores.
Para tornar o processo de 
doação ainda mais aces-
sível e prático, a APPO 
também recebe contri-
buições via PIX. Qualquer 
valor pode ser doado atra-
vés da chave appo@appo.
org.br, permitindo que 
todos façam parte des-
sa corrente solidária que 
busca transformar a Pás-
coa de muitas famílias.

Wellington Daniel

Divulgação/PMP

Duas importantes audiências nesta quinta-feira

Lei foi publicada no Diário Oficial da Câmara

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: Correio PetroPolitano e Correio Serrano
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TERESOPOLITANAS

Adoção I

Cultura I Cultura II

Adoção II

Teresópolis divulgou o re-
sultado do exame micro-
biológico da qualidade da 
água, realizado em 13 fon-
tes da cidade. Pelas amos-
tras coletadas e analisadas 
pelo Laboratório Bacterio-
lógico de Análise de Água 
para Consumo Humano 
as fontes Brahma, Tauma-
turgo e Tijuca estão im-

próprias para consumo. 
“Como a água pode sofrer 
variações de potabilidade, 
devido a alterações climá-
ticas e do ambiente do 
entorno onde as fontes se 
localizam, os usuários são 
orientados a sempre ferver 
ou filtrar e clorar a água an-
tes de ser consumida”, afir-
ma a Secretaria de Saúde.

Feira de adoção de cães 
‘Adote um Amor’ ocorre 
nesta sexta-feira (01) e sá-
bado (02), na Praça Santa 
Teresa. Evento promovido 
pela COPBEA/Zoonoses 
visa incentivar a adoção 
responsável de pets. 

O artista e comediante ca-
rioca Daniel Lopes, conhe-
cido por sua atuação re-
presentando o subúrbio do 
Rio de Janeiro e a Baixada 
Fluminense, estará presen-
te no Kanto Rock Blues Bar, 
no dia 06 às 20:00.

Ele apresentará um show 
de comédia, acompanhado 
de convidados. Os ingres-
sos são limitado e variam 
entre R$ 30 e R$ 50. A clas-
sificação etária é de 16 anos. 
Mais informações podem 
ser acessadas no Sympla.

Animais adultos castrados e 
filhotes estarão disponíveis 
na feira. Os requisitos para 
obter um animalzinho é ser 
maior de 18 anos, apresen-
tar RG, comprovante de re-
sidência, passar por entre-
vista e assinar termo posse.

Reprodução

Três fontes de água estão impróprias para consumo

Saúde divulga análise da água 
das fontes de Teresópolis

CORREIO SERRANO

Medidas I

Visita Técnica I

Recorde de atendimento na UPA

Visita Técnica II

Medidas II

DIAGNÓSTICO

Durante essa semana, a 
Secretaria Municipal de 
Educação de Nova Fribur-
go, está iniciando a aplica-
ção das “Avaliações Diag-
nósticas” para todos os 
anos escolares do Ensino 
Fundamental. O principal 
objetivo da ação é reco-
nhecer e caracterizar as 
etapas de aprendizagem 
em que os estudantes se 
encontram. Dessa forma, é possível fragmentar os pro-
blemas e analisá-los separadamente. Cabe ressaltar 
que a avaliação não tem como finalidade avaliar o estu-
dante em si, mas sim o seu potencial de aprendizagem.

A Prefeitura de Areal anun-
ciou as novas medidas de 
prevenção à COVID-19 nos 
Centros de Saúde. A partir 
da última quarta-feira (28) 
o uso de máscaras voltou 
a ser obrigatório nas áreas 
internas de todos os Cen-
tros de Saúde do município. 
Essa ação é para prevenção. 

A equipe da Secretaria de 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Educação Profissiona-
lizante e Superior de Nova 
Friburgo realizou uma visita 
técnica ao Centro de Opera-
ções Rio(COR), da Prefeitura 
do Rio de Janeiro, que é re-
ferência no modelo de ges-
tão e controle operacional.

De acordo com o relatório 
de produtividade da Secre-
taria de Saúde de Três Rios, 
a Unidade de Pronto Aten-
dimento Paulo César Couti-
nho Roxo, bateu recorde de 
atendimento. Na segunda-
-feira (26) foram realizados 
567 atendimentos médi-

cos. Devido ao aumento da 
procura nos últimos meses, 
a coordenação da UPA au-
mentou também a equipe 
de profissionais no quadro 
diário. Além de atender mo-
radores  a UPA atende tam-
bém cidadãos de Paraíba 
do Sul e de outras regiões. 

O COR é um centro de in-
teligência e engenharia 
operado pela Prefeitura da 
cidade do Rio de Janeiro 
que atua com tecnologia 
e inteligência artificial para 
garantir fluidez no trânsito 
em toda região. E atua tam-
bém em prevenção a situa-
ções de catástrofes.

O órgão menciona que 
outra medida importan-
te para prevenir o vírus é 
a vacinação, que é fun-
damental para proteger 
a comunidade. A Prefei-
tura disse que segue tra-
balhando para garantir a 
oferta de doses para toda 
a população elegível.

Sumaia Vilela / Agência Brasil

 Avaliação diagnóstica

Prefeitura busca 
recursos para saúde

Cumprindo agendas em 
Brasília, o Prefeito Vinicius 
Claussen solicitou, em reunião 
nesta terça, 27, no Ministério 
da Saúde, mais investimentos 
para projetos e convênios em 
Teresópolis. Um dos destaques 
da pauta foi a reivindicação de 
recursos para a ampliação do 
SAMU (Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência), que terá 
duas novas bases no Município.

Acompanhado por Leonardo 
Pinto, chefe de Gabinete do de-
putado federal Marcelo Queiroz, 
do vereador Amós Laurindo e do 
secretário municipal de Governo 
e Coordenação, Vinicius Oberg, 
o Prefeito foi recebido por Thia-
go Rolim, Assessor de Orçamen-
to do Ministério da Saúde.

“Inauguramos o SAMU de 
Teresópolis com recursos pró-
prios em dezembro de 2021, 
com uma base estruturada e 
equipada ao lado da Secretaria 
de Saúde, na Tijuca, duas am-
bulâncias e equipe especializada. 
Hoje o setor opera com cinco 
ambulâncias e registra mais de 
dez mil atendimentos nesses 
dois anos. Nossa meta é que o 
Ministério da Saúde destine re-
cursos para a instalação das bases 
avançadas de Água Quente e 
Bonsucesso, na área rural. Nosso 
compromisso é garantir que os 
moradores do interior também 
tenham acesso aos atendimentos 
e/ou resgates de pacientes em si-
tuação de emergência”, pontuou 
Vinicius Claussen.

Servidores de Teresópolis 
terão reajuste em março
O aumento de 4,62% será sobre os meses de janeiro e fevereiro

A Prefeitura de Teresópolis 
vai liberar na terça-feira, dia 5 
de março, os salários dos servi-
dores municipais com a revisão 
geral anual de 4,62% (IPCA 
acumulado). O percentual foi 
aplicado sobre os vencimentos 
de janeiro (data-base da catego-
ria) e de fevereiro.

A valorização do funcio-
nalismo continua com o rea-
juste de 10,41% para o vale 
alimentação, exclusivo para os 
servidores concursados ativos, 
e que passa de R$ 100, valor 
fixado em maio de 2018 (De-
creto Municipal 4.974/2018), 
para R$ 110,41. Esse percen-
tual corresponde aos índices 
de reajuste de 2022 (5,79%) e 
2023 (4,62%).

No dia 5, os servidores re-
ceberão a diferença de salário e 
do vale-alimentação relativa ao 

mês de janeiro e os valores rea-
justados referentes a fevereiro.

Outro reajuste garantido 
pela gestão é o de 4,62% sobre 
os valores das diárias, para co-
brir as despesas de alimentação 

dos servidores e comissionados 
em agendas de trabalho fora do 
Município. Neste caso, os valo-
res corrigidos passarão a valer 
para as viagens feitas a partir de 
março.

A atualização dos valores 
do vale-alimentação e das diá-
rias segue o Decreto Munici-
pal 6.143/2024, publicado na 
edição desta quarta, 28/02, do 
Diário Oficial Eletrônico.

Divulgação/Prefeitura de Teresópolis 

Reajuste foi publicado no Diário Oficial desta quarta-feira, dia 28 de fevereiro

Água da Imperatriz 
amplia rede nos bairros
Por Vinicius Barros*

A conclusão das obras de 
extensão da rede de água no 
bairro Ermitage pela Águas da 
Imperatriz na última semana, 
é considerado pelos moradores 
um marco crucial para a comu-
nidade local. A região sofre há 
anos com problemas no abas-
tecimento, e a extensão da rede 
pode ajudar a solucionar o pro-
blema

A nova rede tem cerca de 
200 metros de extensão, e subs-
titui redes de ferro por tubula-
ções de PEAD de alta durabili-
dade, segundo a concessionária. 
O diretor médico do Hospital 
Beneficência Portuguesa de 
Teresópolis, Paulo Ribeiro, 

elogiou o serviço, ressaltando a 
importância da iniciativa para 
a segurança da instituição. O 
superintendente da concessio-
nária, Jackson Pires, enfatizou 
o compromisso contínuo em 
resolver problemas semelhan-
tes em outras áreas da cidade, 
evidenciando um progresso 
tangível em apenas 60 dias de 
operação.

“Já identificamos todos os 
pontos críticos da cidade e esta-
mos trabalhando para resolver 
problemas antigos na distribui-
ção de água. No próximo mês, 
iniciaremos obras para resolver 
as dificuldades no abastecimen-
to no bairro Pimenteiras e re-
gião”, disse o superintendente.

*Estagiário

Por Isabella rodrigues*

No último dia 19, segunda-
-feira, um sagui-da-serra-escuro 
foi encontrado por meio de re-
gistros fotográficos do projeto 
Aventura Animal, no Parque 
Estadual dos Três Picos (PETP), 
em Nova Friburgo. As fotos fo-
ram uma surpresa, tiradas por 
câmeras trap (armadilhas foto-
gráficas), que normalmente são 
espalhadas ao longo de trilhas 
e ficam em uma altura de cin-
quenta centímetros. É muito 
raro o encontro dessa espécie no 
chão, já que vivem no topo de 
árvores espalhadas pelo parque.

Registros de animais em ex-
tinção são de extrema importân-
cia para o cuidado, divulgação 
e reconhecimento da espécie. 
Também é válido lembrar que, 
por lei municipal nº 4.571/2017, 
o sagui-da-serra-escuro é consi-
derado patrimônio da biodiver-
sidade de Nova Friburgo, tendo 
o dia 17 de junho como data de 

celebração da espécie.
“Há uma preocupação 

maior em preservar a área que a 
espécie em extinção foi encon-
trada, é feito um trabalho de 
pesquisa para a proteção desses 
animais. Contando a quanti-
dade de indivíduos que têm, se 
são híbridos ou se são puros, e 
tentando fazer um trabalho de 

manejo no sentido de castrar 
as espécies invasoras, para que 
o sagui-da-serra-escuro possa 
permanecer. Pelo que entende-
mos do sagui-da-serra-escuro, 
se não for feito um trabalho 
muito pesado de preservação, 
provavelmente esse animal será 
extinto daqui a uns 30 ou 40 
anos”, diz Juran Santos, fotógra-

fo e responsável pelo projeto.
A imagem do animal foi re-

gistrada na conferência de câ-
mera da iniciativa. O registro 
do Sagui foi feito no dia 19 de 
fevereiro, dentro da unidade 
de conservação administra-
da pelo Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea).

Sobre o projeto
A ideia é uma iniciativa do 

fotógrafo Juran Santos, que tra-
balha há mais de 10 anos com 
monitoramento, e criou o proje-
to há seis anos, com o objetivo de 
documentar a vida no bioma da 
Mata Atlântica, conscientizando 
sobre a preservação ambiental.

Atualmente o projeto conta 
com 240 câmeras espalhadas na 
mata, indo da reserva ecológica 
de Guapiaçu até Santa Maria 
Madalena. O projeto sobrevive 
com dificuldades, sem patrocí-
nio, contando com a ajuda de 
colaboradores.

*Estagiária 

Sagui-da-serra-escuro é flagrado no 
Parque estadual dos Três Picos

Juran Santos

Sagui-da-serra-escuro foi avistado no Parque Três Picos

Na tarde da última terça-fei-
ra, 27, foi realizada na sede da 
Associação Comercial, Indus-
trial e Agrícola de Nova Friburgo 
(Acianf ), uma apresentação do 
plano de trabalho da Secretaria 
Municipal de Ciência, Tecno-
logia, Inovação e Educação Pro-
fissionalizante e Superior para o 
ano de 2024. O encontro reuniu, 
além do prefeito Johnny Maycon 
e do secretário de Ciência e Tec-

nologia, Walter Oliveira, empre-
sários, representantes do poder 
público e também do setor de 
tecnologia da cidade.

A apresentação teve como 
objetivo principal traçar e cum-
prir metas para a inovação que 
tornem os processos mais simples 
e causem maior impacto den-
tro da administração municipal. 
Neste sentido foram desenvolvi-
das seis linhas de ação. A primeira 

seria uma célula de hospitalidade, 
voltada para o endomarketing, a 
dedicação e motivação dos ser-
vidores, além da colaboração de 
consultores externos.

As outras linhas de ação di-
zem respeito à Lei Complemen-
tar 135, às parcerias voltados para 
a segurança (pública, climática e 
do trânsito), incentivo às startups 
e HUBs de Inovação, o Fundo 
Municipal de Ciência, Tecnolo-

gia e Inovação, entre outros pro-
jetos, como plataforma de negó-
cios, realização de eventos, visitas 
técnicas e realização de cursos.

Ao final da apresentação foi 
concedido à Danielle Moreira, 
superintendente da concessio-
nária Águas de Nova Friburgo, o 
prêmio “Talismã da Sorte”, como 
forma de reconhecer os esforços 
de entes que contribuem com a 
sociedade friburguense.

Friburgo apresenta plano de ação
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Usuários de app de entrega 
reclamam de prejuízos
Produtos são recolhidos e não chegam ao destino final

Roberta Caulo

Imagina você vender ou 
comprar um produto, pedir 
um aplicativo de entrega, o 
motorista pegar o produto e o 
mesmo nunca chegar ao desti-
no… Esse é um golpe que tem 
se tornado comum na região. 
Quem utiliza os aplicativos 
Uber e 99 provavelmente já 
conhecem essa opção. Em vez 
de levar um passageiro, o mo-
torista busca uma encomenda 
e a leva ao seu destino.

Em Volta Redonda, a Va-
nessa Rabelo passou por uma 
situação desse tipo. Ela soli-
citou a entrega de uma roupa 
que estava vendendo e o pro-
duto não chegou para a pessoa 
que estava esperando. Segundo 
ela, o aplicativo 99 não deu ne-
nhum tipo de suporte.

- Não encontrei nada no 
aplicativo que pudesse me dar 
suporte. Depois que finaliza-
mos a corrida não temos como 
recorrer. Pelo menos eu não 
achei nada no ‘app’ – disse, 
afirmando que o prejuízo não 
foi muito alto, algo em torno 
de R$ 30,00.

Mesmo após o ocorrido, 
Vanessa contou que conti-
nuou usando o aplicativo. 
“Utilizo tanto para viagens 
curtas como para entregas 
também. Eu consegui um 
particular que já fez algumas 
entregas pra mim e buscou as 
coisas quando precisei, mas 
nem sempre ele está disponí-
vel, quando isso acontece, re-
corro ao app”.

Boletim de ocorrência

Segundo a presidente da 
OAB (Ordem dos Advogados 
do Brasil) de Volta Redonda, 
a advogada Carolina Patitucci, 
os golpes devem ser comuni-
cados à polícia civil imediata-
mente por meio de um registro 
de ocorrência para que seja 
investigado pelas autoridades 
competentes. 

- Os prejuízos materiais po-
dem ser reivindicados na Jus-
tiça e a empresa 99 pode ter a 
responsabilidade objetiva de 
reparação decretada pelo juízo, 
pois estamos lidando com uma 
relação jurídica de direito mate-
rial de consumo, valendo assim 
as regras do Código de Defesa 
do Consumidor – explicou, sa-
lientando que assim os ricos do 
negócio não podem ser supor-

tados pelo consumidor confor-
me a teoria do risco/proveito, 
devendo assim esse ser ressarci-
do pelos prejuízos causados.

A Daniela Cardoso, mo-
radora do bairro São Luís, em 
Volta Redonda, também ficou 
no prejuízo, mas não deixou 
passar e abriu um Boletim de 
Ocorrência. Ela enviou ainda 
uma mensagem ao aplicativo 
99 que, em nota, afirmou que 
“sentia muito por ela ter pas-
sado por essa situação” e disse 
que não compactua com este 
tipo de comportamento. A 
nota afirmava o seguinte: “Va-
mos gerar um número virtual 
para que você possa falar dire-
tamente com o motorista. Mas, 
não se preocupe, também esta-
mos entrando em contato com 
ele e solicitando que te acione 

para negociar a entrega ou de-
volução do item”. Mas, infeliz-
mente, nada aconteceu até o 
momento.

- Eu comprei um carrinho 
de bebê por R$ 100,00, paguei 
e não recebi o produto – disse, 
afirmando que isso nunca havia 
acontecido com ela. “Por isso 
a importância de ter atenção 
na hora de entregar o produto, 
conferir a placa, o nome do mo-
torista”, salientou.

Segundo o delegado de Pa-
raty, Marcelo Russo, é sempre 
importante fazer um registro de 
ocorrência de Medida Assecura-
tória de Direito Futuro, quando 
se tratar de eventual Descum-
primento Contratual. “Ou Re-
gistro de Furto Qualificado ou 
Estelionato, dependendo da di-
nâmica dos fatos”, acrescentou. 

Divulgação

Usuários de aplicativos de entrega acabam ficando sem o produto e sem o dinheiro

diretoria e conselhos da Fundação 
estatal de Saúde tomam posse

A Prefeitura de Volta Redon-
da deu posse à Diretoria-Executi-
va e aos membros dos conselhos 
curador e fiscal da Fundação Es-
tatal de Atenção Básica e Ambu-
latorial Especializada (Fesabe). 
A cerimônia marcou o início da 
implantação da Fundação Esta-
tal de Saúde de Volta Redonda, 
criada para resolver problemas 
estruturais do Sistema Único de 
Saúde (SUS) e dar agilidade a 
processos de gestão e administra-
tivos, com a finalidade de melho-
ria da assistência à saúde prestada 
à população.

“Há três anos, reassumimos 
a prefeitura e encontramos uma 
Saúde totalmente desestrutura-

da. Conseguimos avançar mui-
to, contratamos novos profissio-
nais; valorizamos o médico de 
família; retomamos o Hospital 
São João Batista (HSJB), que 
está sendo ampliado e bate re-
corde de cirurgias anualmente; 
recuperamos o Hospital Muni-
cipal Munir Rafful (HMMR), 
o Hospital do Retiro; estamos 
construindo o Hospital Mater-
no-Infantil; reconstruímos a 
UPA (Unidade de Pronto Aten-
dimento) Santo Agostinho; re-
formamos dezenas de unidades 
básicas e muito mais. Agora, 
com a implantação da Fundação 
Estatal de Saúde, começamos 
uma nova fase, sempre pensando 

em uma saúde de qualidade para 
a população”, afirmou o prefeito 
Antonio Francisco Neto.

A secretária municipal de 
Saúde, Maria da Conceição 
de Souza Rocha, explicou que 
a fundação permite, especial-
mente, a regularização e o for-
talecimento da força de traba-
lho e categorias profissionais 
do SUS, garantindo maior vin-
culação, o que sem dúvida im-
pactará positivamente na saúde 
da população.

“Estabelecendo vínculos de 
trabalho mais sólidos com os 
profissionais da saúde, conse-
guimos que a permanência na 
rede se estenda, proporcionan-

do a criação de vínculos tam-
bém com a população assistida”, 
falou Conceição.

A médica Sueli Batista de 
Almeida, que assumiu a presi-
dência da Fesabe de Volta Re-
donda, ressaltou que a funda-
ção é caracterizada como uma 
fundação pública, com per-
sonalidade jurídica de direito 
privado e fará parte da admi-
nistração pública indireta, vin-
culada à Secretária Municipal 
de Saúde (SMS), para efeito 
da orientação, coordenação e 
supervisão secretarial de que 
trata o inciso I do art. 148 da 
Constituição do Estado do 
Rio de Janeiro.

iNB economizará este ano mais de 
R$ 9 milhões com energia elétrica 

A atual gestão da Indús-
trias Nucleares do Brasil 
(INB) está investindo em 
ações voltadas à economici-
dade. Neste contexto, visando 
reduzir os gastos com aquisi-
ção de energia elétrica para a 
Fábrica de Combustível Nu-
clear (FCN) em Resende, no 
Sul do estado, a INB migrou 
para o Ambiente de Contra-
tação Livre (ACL). Com isso, 
a previsão de economia com 
energia elétrica para este ano 
é da ordem de R$ 9,2 milhões.

De acordo com o presiden-
te da INB, Adauto Seixas, a 
atuação no Livre Mercado já 
proporcionou uma economia 
de cerca de R$ 11,3 milhões 
para a empresa, nos últimos 
dois anos. Mas, a expectativa 
de economia com energia elé-

trica para os próximos anos 
é ainda maior. Isso porque, 
como o período de chuvas de 
2023 foi maior e mais intenso 
do que o esperado, a queda no 
valor da energia foi de 89%.

“Portanto, a compra de 
energia elétrica para 2024 e 
2025 ocorreu no momento cer-
to, pois o valor estava em que-
da. Neste contexto, a previsão 
é economizar cerca de R$9,2 

milhões em 2024 e mais 8,5 
milhões em 2025. Sendo assim, 
alcançaremos uma economia 
de aproximadamente R$ 30 
milhões em 4 anos”, detalhou 
Adauto Seixas.

Até abril de 2022, o consu-
mo de energia era feito através 
do Mercado Regulado também 
conhecido como Ambien-
te de Contratação Regulada 
(ACR), onde os consumidores 
compram energia diretamen-
te do concessionário local. Já 
no Ambiente de Contratação 
Livre (ACL), também conhe-
cido como Mercado Livre de 
Energia, os consumidores têm 
a liberdade de escolher o for-
necedor de energia e negociar 
as condições de fornecimento 
em contratos de curto ou lon-
go prazo.
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Fábrica de Combustível Nuclear em Resende
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Projeto de Lei para criação da 
Farmácia Popular Animal

Estatuto das doenças raras é 
aprovado em primeira votação

Inclusão

Inovações

Modelo

Produção ou aquisição

Um dos projetos de lei 
que o vereador Gustavo 
Gomes deu entrada na 
Câmara de Barra Man-
sa neste ano é voltado 
para a causa animal. A 
iniciativa cria a Farmá-
cia Popular Animal, com 
objetivo de disponibilizar 
medicamentos pelo Po-
der Executivo para que a 
população tenha acesso 
a produtos veterinários 

básicos e essenciais à saú-
de animal a baixo custo. O 
projeto precisa ser apro-
vado pelos vereadores e 
sancionado pelo prefeito 
Rodrigo Drable. Segundo 
a medida, se sancionado, 
a prefeitura pode estabe-
lecer parcerias e convê-
nios com laboratórios da 
União e do Estado para 
disponibilizar medica-
mentos e insumos.

A Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio (Alerj) 
aprovou na terça-fei-
ra (27), em 1ª discussão, 
projeto de lei do deputa-
do Munir Neto (PSD) que 
cria o Estatuto da Pessoa 
com Doença Crônica, 
Complexa e Rara. Tam-
bém mais três projetos 
de sua autoria, voltados 

para pessoas raras, foram 
aprovados em 1ª votação, 
incluindo pessoas raras 
em atendimentos prio-
ritários. Coordenador da 
Frente Parlamentar de 
Doenças Raras, Munir 
frisa que o Estatuto re-
presenta um importante 
avanço nas conquistas 
dos direitos. 

O Rio é o primeiro Esta-
do do Brasil a ter um Es-
tatuto para pacientes ra-
ros a ser aprovado em 1ª 
discussão. No Congresso 
Nacional tramita também 
um estatuto semelhante, 
mas ainda não foi à vo-

tação. O Estatuto do Rio 
avança em importantes 
pontos, como incluir nos 
Direitos Fundamentais a 
assistência biopsicosso-
cial, ou seja, o raro e seus 
familiares têm direito a 
uma rede protetiva social.

Outras duas inovações, 
que também não cons-
tam do projeto federal, 
é a criação de incentivos 
para pessoas raras no 
mercado de trabalho, as-
sim como seus respon-
sáveis legais, e a inclusão 

na relação de Deveres 
do Estado e da iniciativa 
privada da garantia de 
prioridade na matrícula 
escolar de alunos raros. 
Do dia 26 ao 29 come-
mora-se a Semana Rara 
em todo o Brasil.

Atualmente, lembrou 
Gustavo Gomes, o mo-
delo do programa tem 
por fundamento o pro-
grama “Farmácia Popu-
lar”, desenvolvido pelo 
governo federal, que, 
atualmente, conta com 
cerca de 30 mil farmá-
cias credenciadas pelo 
país, e atende a quase 

todos os municípios do 
Brasil. O programa ofe-
rece medicamentos gra-
tuitos e de baixo custo 
ao cidadão, conhecidos 
como “medicamentos 
com preço popular”. O 
Projeto de Lei foi pro-
tocolado e seguiu para 
análise das comissões 
competentes. 

A entrega para a comuni-
dade se daria de maneira 
simbólica, arcando com 
o custo de produção ou 
aquisição. De acordo com 
projeto, inscritos no Ca-
dastro Único (CadÚnico) 
será feita de forma gra-
tuita. “O Brasil está entre 
os três maiores mercados 
do mundo para produtos 

pet, ficando atrás ape-
nas dos Estados Unidos 
e China. Dessa forma, o 
reconhecimento desses 
seres de forma mais em-
pática e solidária merece 
ser resguardado no seio 
da legislação municipal, 
sobretudo a saúde des-
ses animais”, disse o ve-
reador.

Divulgação
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Gustavo Gomes

Munir: “As doenças são raras, mas os raros são muitos” 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo



Quinta-feira, 29 de Fevereiro de 2024 15Região do Vale

CORREIO VALE PARAÍBA

Resende promove reforma de 
estação histórica

Construção da praça em 
Pinheiral sofre vandalismo

Prefeito se pronuncia

Castramóvel inicia cronograma

Detalhes das melhorias

Angra entrega novas reformas

A estação ferroviária do 

Trenzinho, patrimônio 

histórico de Resende, 

está recebendo obras de 

restauração. A conclusão 

da reforma está prevista 

para o início do segundo 

semestre deste ano. A 

intervenção está sendo 

feita onde funcionavam 

as áreas de atendimento 

da Secretaria de Turismo 

e da Secretaria de Indús-

tria e Comércio, que fun-

cionarão em outros locais 

até o fim da reforma. Já 
foram feitas demolições, 

construção de novas pa-

redes de vedação em al-

venaria e emboço no es-

paço. O saguão principal 

da estação será preserva-

do e a sua fachada rece-

berá uma nova pintura, 

de acordo com as cores 

originais do local.

A área de lazer que está 

sendo construída no bair-

ro Jardim Real, em Pinhei-
ral, foi alvo de vandalismo. 

Quatro mesas instaladas 

no local foram depreda-

das, resultando em um 

prejuízo estimado de R$ 

7.300. Segundo a Prefeitu-

ra, essa não foi a primeira 

vez que uma área pública 

da cidade foi depredada. 

O secretário de Serviços 

Públicos, Jailson Rodri-
gues, lamenta o ocorrido 

e reconhece a importân-

cia da entrega do espaço 

aos moradores do bairro. 

Ele ainda reforça que atos 

de destruição a estrutura 

da praça são fatores que 

ajudam a atrasar as obras.

O prefeito Ednardo Bar-

bosa verificou a situação 
do espaço e afirmou, em 
suas redes sociais, que 

as autoridades já foram 

acionadas para solucionar 

o crime. “Já orientamos 
a empresa responsável 

pelos serviços a fazer um 

boletim de ocorrência. O 

bairro tem câmeras de 

monitoramento e vamos 

solicitar à Polícia Civil que 
contate moradores para 

resolver o caso o quanto 

antes”, apontou.

 Castramóvel Volta Redonda 

abre o cronograma de aten-

dimentos de 2024 nesta 

semana. O primeiro bairro 

atendido será o Padre Josi-
mo. Os moradores que qui-

serem castrar seu animal 

de estimação (cão ou gato) 

devem fazer o agendamen-

to para o procedimento a 

partir desta quinta-feira, dia 

29, no Cras (Centro de Refe-

rência de Assistência Social) 

Padre Josimo, das 8h às 16h.

Na Escola Municipal Cor-

nelis Verolme, foi feita a 

revitalização de uma qua-

dra antiga, que atenderá 

mais de 600 alunos. Já 
na E.M. Raul Pompeia, a 
obra começou do zero e 

o novo espaço vai benefi-

ciará mais de 500, além da 

comunidade, que poderá 

utilizar a quadra para a 

realizar eventos. Além da 

renovação, as escolas re-

ceberam materiais peda-

gógicos e equipamentos 

esportivos a serem utiliza-

dos em atividades com os 

alunos. As cerimônias de 

inauguração das quadras 

contaram com a presença 

de diversos vereadores e 

secretários municipais.

Nesta semana, duas no-

vas quadras poliesporti-

vas cobertas foram entre-

gues aos alunos da rede 

pública de ensino de An-

gra dos Reis. As escolas 

contempladas foram a 

Cornelis Verolme, no bair-

ro Jacuecanga, e a Raul 
Pompeia, em Monsuaba. 
Outros 12 colégios recebe-

rão novas quadras cober-

tas este ano, por meio de 

uma parceria das secre-

tarias de Educação e a de 

Infraestrutura e Obras Pú-

blicas. As quadras têm ta-

belas de basquete, traves 

para futebol, iluminação 

de LED e outras estrutu-

ras que possibilitam me-

lhor prática esportiva.

Douglas Pacheco
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Espaço está recebendo melhorias estruturais

Mesas instaladas no local foram quebradas

Cidades investem em ações 
contra mosquito da dengue
VR conta com centro de hidratação e BM reforça atendimentos

As cidades da região Sul Flu-
minense continuam investindo 
em ações contra o mosquito Ae-
des aegypti, transmissor da den-
gue, chikungunya e Zika. Volta 
Redonda e Barra Mansa, por 
exemplo, estão intensificando e 
reforçando os atendimentos nos 
hospitais para atender os pacien-
tes com o diagnóstico.

Volta Redonda passou a 
contar com quatro centros de hi-
dratação para pacientes com sus-
peita ou confirmação de dengue. 
Um dos centros de hidratação é a 
Unidade Básica de Saúde da Fa-
mília (UBSF) do bairro São Ge-
raldo, que permanece em funcio-
namento 24 horas, todos os dias, 
ou seja, de segunda a domingo.

Os demais polos de hidrata-
ção são: UBSF 249 e Santa Cruz, 
com horário de atendimento das 
7h às 22h; e a Academia da Saú-
de do bairro Volta Grande, fun-
cionando das 7h às 19h, todas de 
segunda a domingo.

De acordo com a prefeitura, 
todas as Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) e de Saúde da Fa-
mília (UBSF) de Volta Redonda 
estão preparadas para atender à 
população em casos de dengue. 
De segunda a sexta-feira, as 
unidades dos bairros Siderlân-
dia, Vila Rica/Tiradentes, Vila 
Mury, Açude 1, Santo Agosti-
nho e Volta Grande funcionam 
das 7h às 19h,e as demais unida-
des de saúde das 7h às 17h.

“Recomendamos que os 
moradores com sintomas da 

dengue procurem a unidade de 
saúde mais próxima de casa para 
o primeiro atendimento. Todas 
as unidades básicas fazem o aco-
lhimento em caso de suspeita 
ou confirmação de dengue. Essa 
indicação é exatamente para 
não sobrecarregar os hospitais 
municipais, que são unidades 
emergenciais para casos graves”, 
esclareceu a coordenadora da 
Atenção Primária à Saúde, Va-
nessa Huguenin.

Ainda, a Diocese de de 
Barra do Piraí - Volta Redon-
da seu uniu em parceria com a 
Vigilância Ambiental de Volta 
Redonda para promover uma 
capacitação sobre as O obje-
tivo da ação foi conscientizar 
os agentes das pastorais sobre 
arboviroses - insetos que se tor-

nam portadores de vírus ao pi-
car uma pessoa infectada.

Já Barra Mansa, está refor-
çando a capacidade de atendi-
mentos a pacientes de dengue, 
após aumento de casos dessa 
infecção viral que é transmitida 
pelo mosquito Aedes aegypti. 
As unidades sentinelas estão 
instaladas na Clínica da Família, 
no bairro Vista Alegre, na USF 
Ano Bom e na USF Julio Caru-
so, no bairro Boa Vista III, e es-
tão funcionando entre 07h e 19 
horas para atendimento exclusi-
vo a pessoas com arboviroses.

De acordo com o secretário 
de Saúde, Dr. Sérgio Gomes, o 
reforço no serviço visa melhorar 
o suporte e dar mais comodida-
de aos pacientes. “As unidades 
sentinelas vão aproximar o pa-

ciente dos atendimentos e assim 
evitar que se desloquem para lo-
cais como a Upa e a Santa Casa. 
Nas sentinelas nós teremos mé-
dicos, enfermeiros e técnicos de 
enfermagem oferecendo atendi-
mento clínico de acordo com a 
classificação de risco”, detalhou.

Orientações
Entre as principais recomen-

dações da Vigilância Ambiental 
para a população está a prevenção 
como evitar água parada em vasos 
de plantas, pneus, garrafas plásti-
cas, caixas d’água e outros locais. 
Em Volta Redonda, é possível 
realizar denúncias pelos números 
(24) 99233-4480 (WhatsApp) e 
3512-8498. Em Barra Mansa, as 
denúncias podem ser realizadas 
pelo número (24)3029-9018.
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Barra Mansa conta com três unidades sentinelas funcionando entre 07 e 19 horas

Por meio de treinos e recrea-
ções de futebol em um campo 
sintético no bairro Belmonte, em 
Volta Redonda, o projeto “Últi-
ma Hora” existe para promover 
dignidade, confraternização e 
disciplina para formar cidadãos 
de diversos locais com atividades 
gratuitas para crianças e jovens 
carentes.

Conhecido como “Ney 
Angu” ou “Ney Futebol”, Sidney 
Neves Queiroz, de 43 anos, é mo-
rador do bairro Belmonte e teve 
a oportunidade de criar o projeto 
em março de 2021, quando ain-
da realizava treinava no bairro 
Santo Agostinho. “Em 2021, 
eu oferecia treinos para crianças 
e jovens no Santo Agostinho e 
quatro crianças não conseguiam 
ir aos treinos. A partir daí, come-
cei a treiná-las no campo sintéti-
co do Belmonte. Com o tempo, 
a quantidade de alunos foi cres-
cendo e resolvi ter meu projeto 
no bairro em que fui nascido” 
contou, Ney Futebol.

Ao todo, o projeto tem 37 
alunos matriculados entre crian-
ças de até 15 anos dos bairros: 
Belmonte, Retiro, Santo Agos-
tinho, Padre Josimo, Açude, Si-
derlândia. As aulas acontecem 
às segundas-feiras, terças-feiras, 

quartas-feiras e sextas-feiras de 
manhã, e de forma gratuita. Sid-
ney arca com todos os custos das 
aulas e dos equipamentos para 
os treinos, incluindo as chuteiras 
dos alunos.

Apesar de arcar com o proje-
to sozinho, Sidney recebe ajuda 
da comunidade local e dos pais 
dos alunos e amigos para manter 
o projeto de pé, como foi no caso 
da doação de 27 pares de chu-
teiras para os alunos do “Última 
Hora”. A doação ocorreu neste 
mês de fevereiro através de uma 
loja de roupas e calçados do bair-

ro Mangueira, de Barra Mansa, 
da qual Ney Angu agradeceu nas 
redes sociais:

“Um enorme agradecimento 
ao ‘Gordão das Brabas’ por sua 
generosa doação dos pares de 
chuteiras para as crianças do nos-
so projeto. Sua incrível atitude 
não só trouxe sorrisos aos rostos 
delas, mas também inspirou a co-
munidade”, relatou.

Em março deste ano, o pro-
jeto vai completar quatro anos e 
seu idealizador está organizan-
do uma festa para comemorar 
a existência do projeto e de suas 

conquistas. O evento será no dia 
17 de março, às 10h00, na Rua 
Itaqui (ponto final do bairro Bel-
monte). Sidney convida toda co-
munidade para ajudar no evento, 
com doações, mas que também 
compareçam para prestigiar o 
projeto.”A festa é uma forma de 
agradecimento a todos os pais e 
amigos das crianças que ajudam 
ou já me ajudaram a manter o 
projeto funcionando”, disse.

Para mais informações sobre 
a festa e o projeto, para inscrições 
nas aulas, entrar em contato pelo 
WhatsApp (24) 99942-9471.

Projeto social no bairro Belmonte 
acolhe crianças por meio do futebol

Divulgação

Desde 2021, o projeto promove dignidade para crianças

O Senac RJ abre 110 vagas 
gratuitas em cursos de qua-
lificação profissional no Sul 
Fluminense, por meio do Pro-
grama Senac de Gratuidade 
(PSG). Há oportunidades de 
capacitação na área de admi-
nistração e gestão, com aulas a 
partir de março, nas unidades 
de Barra do Piraí e Resende. 
Os interessados devem se can-
didatar pelo link http://psg.
rj.senac.br/Ext/Vagas.aspx. 
As aulas na unidade de Barra 

do Piraí iniciarão no dia 04 de 
março, enquanto na unidade de 
Resende, terá início apenas no 
dia 18 de março.

Programa totalmente 
gratuito

O Programa Senac de Gra-
tuidade oferece cursos de edu-
cação profissional a pessoas de 
baixa renda em busca oportu-
nidades no mercado, com au-
xílio transporte incluso. Para 
se candidatar às vagas é preciso 

ter renda familiar, por pessoa, 
de até dois salários-mínimos, 
na condição de alunos matricu-
lados ou egressos da educação 
básica e trabalhadores empre-
gados e/ou desempregados.  Se-
rão matriculados os primeiros 
classificados de cada curso com 
a documentação completa (có-
pias de RG, CPF e comprovan-
te de residência), atendendo os 
requisitos do curso e do PSG. 
O regulamento está disponível 
no portal de inscrição.

Há 78 anos o Senac RJ 
atua na profissionalização de 
mão de obra para o setor do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo no Estado do Rio de 
Janeiro. Em um acordo com o 
Governo Federal, desde 2014, 
o Senac investe 66,67% de sua 
Receita Líquida de Contribui-
ção nesse programa de edu-
cação inclusiva entre cursos 
profissionalizantes, Programa 
Jovem Aprendiz e Programa 
Portal do Futuro.

Cursos do Senac gratuitos na região

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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‘Duna - Parte 2’ vai trazer a 

ficção para o grande público
Épico espacial de Denis Villeneuve chega aos cinemas nesta quinta-feira

por pedro sobreiro

A
pós passar por 
um adiamento, 
‘Duna - Parte 2’ 
chega aos cine-
mas nesta quin-

ta-feira e certamente vai deixar 
o público boquiaberto.

Adaptando o livro clássico 
de Frank Herbert, lançado na 
década de 1960, o filme é bem 
menos fantasioso que a adapta-
ção de David Lynch, feita nos 
anos 80, e aposta numa aborda-
gem épica. A história parte do 
exato ponto em que terminou 
o capítulo anterior, com Paul 
Atreides aprendendo a viver no 
meio da sociedade dos Fremen, 
no planeta desértico de Arrakis.

Por lá, ele vive sob uma 
enorme desconfiança. Há 
quem acredite que ele é o esco-
lhido, citado há anos pelas pro-
fecias como aquele que guiará 
os Fremen rumo a um paraíso 
verdejante por meio de uma 
revolução lendária. Enquanto 
isso, tem aqueles que descon-
fiam da chegada do rapaz e se 
recusam a ser liderados por um 
desconhecido vindo de fora.

Fato é que Paul entende 
seu papel e fica tomado pela 
incerteza sobre atuar ou não 
nessa revolução, já que seu 
objetivo principal é vingar a 
morte do pai com o assassina-
to do repugnante Barão Har-

kkonnen e seus superiores. E 
é justamente nesse conflito 
do protagonista e acerca do 
protagonista que o filme en-
contra seu maior mérito. Por 
ser abordado praticamente 
como um messias, Paul reflete 
sobre suas ações pensando em 
se distanciar ao máximo dessa 
imagem, porque ele não se en-
xerga como um salvador, mas 
como um monarca que vai 
usar seus conhecimentos ad-
quiridos pela política espacial 

e pelo treinamento que rece-
beu quando a família Atreides 
ainda era respeitada e não ha-
via sofrido um golpe.

Ao mesmo tempo, seus fei-
tos percorrem o planeta como 
histórias, unindo aliados para 
um embate épico. Diante dessa 
abordagem quase bíblica, o fil-
me tinha um grande potencial 
para dar errado, ainda mais pela 
duração de aproximadamente 
2h50. Porém, o trabalho do 
diretor Denis Villeneuve é tão 

espetacular quanto o filme em 
si. Na hora de construir esse 
universo, Villeneuve optou 
por introduzir mais o ‘grosso’ 
do conflito político na parte 1, 
lançada em 2021, deixando esse 
filme para expandir o universo 
com mais ação e grandiosidade.

Tudo neste filme tem pro-
porções colossais. Por isso, to-
dos os atos de Paul e seus rivais 
são retratados com a devida 
magnitude. Por falar nas amea-
ças, o grande perigo da vez é o 

sobrinho do Barão Harkkon-
nen, o psicótipo Feyd-Rautha.

Interpretado por Austin 
Butler, que encantou o público 
como Rei do Rock em ‘Elvis’ 
(2022), o vilão tem pouco tem-
po de tela, mas é um trabalho 
tão magnético do ator que ele 
deixa o público vidrado na te-
lona em cada aparição.

Na trama, ele é um assas-
sino habilidoso que mata por 
prazer. E após receber do tio a 
promessa de que será empossa-

do como Imperador de Arrakis 
caso mate Paul Atreides, ele vira 
a principal pedra no sapato do 
‘messias’ do povo da areia.

Com uma atuação marcada 
pela sensualidade e pela frieza 
de um homem que mata por di-
versão, o Feyd-Rautha de Aus-
tin Butler é o antagonista idela 
do Paul Atreides de Timothée 
Chalamet, que é cercado por 
dúvidas e questionamentos so-
bre si. Ele tem de escolher entre 
seguir seu coração ou consoli-
dar sua vingança, fazendo de 
tudo para evitar uma guerra.

Sem falar das questões narra-
tivas, o filme é um espetáculo téc-
nico de encher os olhos. Filmado 
inteiramente com câmera IMAX, 
‘Duna - Parte 2’ traz paisagens de 
tirar o fôlego, usa e abusa de ma-
quinários fantásticos e criaturas 
impressionantes, como os Ver-
mes da Areia, que são o símbolo 
da franquia. Vale a pena conferir 
esse filme numa sala IMAX não 
só pela altíssima definição do for-
mato, mas pela melhor qualidade 
sonora que a sala proporciona. É 
uma experiência imersiva sensa-
cional que remonta à sensação de 
estar assistindo um novo ‘O Se-
nhor dos Anéis’ nascer diante dos 
seus olhos.

É uma ficção científica épica 
que tem tudo para ‘furar a bo-
lha’ e ajudar a popularizar esse 
gênero tão fascinante. É uma 
obra-prima do cinema atual.

Divulgação/ Warner Bros.

Com batalhas colossais e reflexões filosóficas, ‘Duna - Parte 2’ já é um clássico do cinema e da ficção científica  mundial

Mostrando que o futu-
ro já chegou, um doguinho 
eletrônico movimentou as 
redes sociais brasileiras.

O DJ Alok usou as re-
des sociais para contar aos 
fãs que a família ganhou um 
novo membro: um cão-ro-
bô. O autor dos hits “Hear 
Me Now” e “Deep In Your 
Love” não escondeu a em-
polgação ao mostrar o ca-
chorro tecnológico intera-
gindo com os filhos Ravi e 
Raika. “Agora somos 6”, es-
creveu na legenda de um ví-
deo publicado no Instagram.

Nas imagens, o cão-robô 
corre, pula, dá a pata e até 
disputa um brinquedo com 
o cachorro da família, Apol-
lo. Ele aparece também sen-
do levado para passear na co-
leira, inclusive iluminando 
o caminho em áreas escuras, 
e deitando para dormir. O 
mascote da família de Alok, 
que ainda não tem nome, 
até desenha um coração no 
ar, usando as patas. O DJ, 
que recentemente se envol-
veu em um polêmica com o 
Fágner após o cantor criticar 
seus shows, pediu sugestões 
de nome para o “animal”.

O novo amigo de quatro 
patas do Alok é um cão-ro-
bô Go2 da marca chinesa 
Unitree. Alimentado por 
inteligência artificial (IA), 
ele utiliza um sensor LIDAR 
4D que facilita a exploração 
de terrenos com ponto cego 
reduzido, além de trazer mi-
crofone e câmera Full HD 
integrados.

O robô pesa aproxima-
damente 7 kg e sua bateria 
tem duração média entre 2 
horas e 4 horas. Ele pode ser 
comprado por preços que 
partem de US$ 1.600, apro-
ximadamente R$ 8.000.

cão-robô de 
alok chama 
atenção nas 
redes sociais
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